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Ｈ28 年度 生涯学習に関する市民アンケート調査（自由意見） 

 

分類 No. 意   見 性別 年代 

学 

習 

機 

会 

の 

充 

実 

（
６
１
件
） 

1 

一例として、大津市内の様々な施設（浄水場、下水処理、ごみ処理、その他の様々な施

設）の見学会を開催する。大津市内の企業の見学会を定期的に年 1 回開催する。大津市内

の古くからの商店とか、小さな会社（繊維とか様々なもの）、消防、裁判所、工房、大工の

見学会、説明会を開催する。この間、浄水場の見学会に参加してすごく面白かった。そう

した情報を、研究者の解説つきで、新聞で見れるようにする。 

男性 
70 代 

以上 

2 

昭和 4年生まれで 87歳になる老人です。旧中学卒で大学まで行っておらず戦中派になり

ます。現在はサラリーマン定年退職後、約 30年になり、趣味のカメラ、パソコンの専門誌

を独学で学び、毎日独自で生涯学習を行い充実した日々であると自分では思いながら過ご

している者です。従って、アンケートの趣旨にそった回答かどうか疑問が残ると思います

が、一応お答えいたします。ご容赦願います。 

男性 
70 代 

以上 

3 

自分自身が生涯学習をするという心構えが一番大切だと思う。色々情報提供していただ

きありがとうございます。家庭菜園をやっています。知識、技術を近所の方より教わって

いますが、要望として、市の指導員さんが現場出張して定期的に教えていただけるような

講座（？）があればありがたいのですが…。私は全くの素人です。 

男性 
70 代 

以上 

4 料理を習得の機会があれば…。 男性 
70 代

以上 

5 

滋賀県の健康年齢は、男は 17 位はまだしも、女は 47 位と全国で最下位である。超高齢

化社会の中、心身ともに健康を維持していくための予防施策等に他府県と比べて不十分な

ところが存在するのではないか。大津市としても、その要因を分析すれば生涯学習をより

良いものにするための方策の一部でも発見できるのではないか。 

男性 
70 代

以上 

6 

①放送大学の利用が経験上有用であった。ただ、授業料が高額であるのが難。②隣県（京

都市）利用。例えば、京大の市民講座などは価値あり。滋賀大津では、このレベルの講座

はない。③県立図書館は内容は充実しているが遠い！！市の中心部に分館があれば、あり

がたい。④レイカディア大学での学習は大変役に立っている。 

男性 
70 代 

以上 

7 
旧志賀町市民も参加しやすい生涯学習をお考えください。休耕田等の利用など、子ども

達と共に活動できますように。 
男性 

70 代

以上 

8 誰でも気楽に行けたらうれしいと思います。 女性 
70 代

以上 

9 

2014 年に一度支所にて、エンジョイ・マイライフという所で講演がありましたが、さて

自分は終活について一体何から始めれば良いのか、日々悩んでいます。かと言って、専門

的な所に足を運ぶ勇気もありません。一年に 2～3回くらいで良いので、支所にアドバイス

してもらえるような方に来ていただき（前もって学区だよりに載せて連絡）、相談できたら

いいなと思います。 

女性 
70 代 

以上 

10 

高齢のため、もうどこにも行かれません。近くの支所で、時々行われる自分に合った講

座に行くぐらいです。今まで、趣味で詩吟、ちぎり絵、絵手紙教室、スポーツはグラウン

ドゴルフをやってます！ 

女性 
70 代 

以上 

11 

交通不便地区で昼間はバスの便がない所に住んでいる。高齢になり、車の免許を返却し

たので、ますます出かけることができなくなった。自宅でできる通信講座のようなものが

できるとありがたい。 

女性 
70 代 

以上 

12 居住地の近くで学べるところがほしいです。 女性 
70 代 

以上 
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13 
高齢者で移動手段が少なく出かけられない。新聞、テレビで世間のニュースを知り、読

みたい本は購入している。なかなか積極的に学習できなくて残念です。 
女性 

70 代 

以上 

14 

災害など連絡、情報を得たりするため、タブレットやスマホの簡単な取り扱い方など講

習していただきたい。なくても過ごせると思っていたが、やはり ITを最低限使えた方が色々

な時に便利かなと思う。高齢者 2人で暮らしていると、なかなか理解できないことが多く、

不便を感じる。 

女性 
70 代 

以上 

15 

生涯学習は市民や地域住民にとって極めて身近な事柄だけに、課題の解決や対策などを

何かと工夫し、努力してくださっているので感謝しています。生涯学習は、誰しも大切だ

と認識しつつ、日々の生活に追われ、目先のことに左右されて、「ほんとうに大切なものは

何か」と問われていると思います。このアンケート調査が少しでも生涯学習の充実と更な

る発展に役立てばと願っております。ありがとうございました。2016年 6月 17日、観音菩

薩の日。 

女性 
70 代 

以上 

16 
公民館が遠いので、地域の自治会館を利用して出張講座のような「生涯教育」をしてい

ただきたい。介護に関する講座、高齢期に関する知識の講座などの学習を充実してほしい。 
女性 

70 代 

以上 

17 

①学校で（大学、高校など）、趣味、教養などの講座を受けたい。夏季、冬季の学校が休

みの時、先生に教えていただければうれしい。②短期間でなく、せめて半年～一年続けて

学びたい。設備的にも学校は充実していると思います。 

女性 
70 代

以上 

18 

後期高齢者にもうすぐ突入し、今後ますます自身の健康寿命を延ばしつつ、さまざまな

興味のあることにチャレンジしたいと思っています。気軽に参加できる企画を多くしてい

ただけたらと願っています。 

女性 
70 代

以上 

19 何をするにも人に参加してもらうことが大変。良いことはよく理解できます。 男性 60 代 

20 
どの講座も当たり障りのない内容で面白みに欠ける。もっと深くマニアックにやっても

らいたい。 
男性 60 代 

21 

目標を立て、定期的にフォロー、最後に達成評価をするような継続した学習をしたい。

テーマをできるだけ多く出して、難易度、優先重要性を判断してできるだけ多くをやって

みたい。 

男性 60 代 

22 

99歳の母の代わりに 68歳の長男が記入しました。問によっては母、長男の答えが混じっ

ています。大津市北部であり、あまり参加者が多くなく内容が浸透していない。生活にゆ

とりがなく体力的にも無理がある。 

男性 60 代 

23 

卒業した学校（小学校、中学校）が近くにあっても、子どもがいなければ年寄りだけで

は入りづらく、情報も得がたく、まったく近寄りがたいため、だんだん足が遠くなりまし

た。子どもと一緒に学習できるような環境づくりができれば良いのにと思います。 

男性 60 代 

24 

晴嵐学区には運動をするところが少ない（プールなど）。老人の運動場所を確保してほし

い。生涯学習は若い時から継続していくことが大切に思う。老人になってからできること、

気力がないとできない。 

女性 60 代 

25 

年金生活になっても利用できる安価なものを取り揃えていただきたい。自分がずっと続

けられるかどうか見極めるための入門講座みたいなものが気楽に利用できるといいと思

う。自治会館を利用して、近隣の方が気軽に訪れることができるシステムがあればいいと

思う。 

女性 60 代 

26 

人間は「死ぬまで勉強」ですね。一生続けられる勉強「生涯学習」をみつけ、継続でき

れば幸せなことだと思います。明るく、元気に、楽しく、前向きに続けられればいいです

ね。 

女性 60 代 
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27 

76歳でできること。気持ち的には 50～60代とあまり変わらないですが、体力的にはかな

り限界を感ずる今となっては①ゴミひろい、草むしり、畑仕事。②日本舞踊、フラ、民謡、

コーラス、俳句、詩。③読書会、読み聞かせ、昔の想い出話、戦争戦後生活、過去 70年の

想い出談。④手芸、針仕事、子守、病人の看護の手伝い、茶道、華道、礼、作法。以上が

ようやくできるくらいなので、機会に恵まれましたらやってみたら良しと思います。私自

身は 70にして礼儀作法を学びたいと思っているわけで、そんな会があれば参加してみます。 

女性 60 代 

28 歩いて通える範囲、交通費があまりかからない範囲で活動できる。 女性 60 代 

29 

働く女性が（男性も退職後）増えて、子育ての女性は特に「生涯学習」をする時間がな

いと思う。子ども達も学童や塾やスポーツクラブに通い、それに伴って親も同行したりす

るので、時間と気持ちの余裕、金銭的ゆとりがない。高齢者にとって有料の生涯学習は参

加したくても負担になると考えてしまうのではないかと思う。料金的なことと、毎回参加

等をしなければならないのかと私自身も思うことがある。自由参加等の詳しい表示も必要

と思う。 

女性 60 代 

30 

京都市から大津市に引っ越して 8 年になります。今は子ども達も結婚して、私達夫婦で

のんびり暮らしています（夫 75歳、妻 69歳）。仕事をすることはもうないでしょう。時々、

旅行に行きますが、何か物足らない気持ちです。夫も私も以前から続けている趣味はあり

ますが、月に数回ではやはり物足りません。気持ちが充実しているとは言えません。歳を

とっても、地元の方々と何か続けていけるようなこと（趣味、ボランティア、教室、ウォ

ーキング会等々）、自分が参加して楽しいと思えるようなことが見つかれば、もっと生きて

いるのが充実してくると思います。大津市や地元の学区の方々にいろいろな企画を立てて

いただいて、誰でも参加しやすい、いろいろな「生涯学習」があれば参加したいと思って

います。日々、物忘れや老化していく中で、これから学習するなんてできるでしょうか？

と思いますが、前向きに生きていければ人生は楽しくなるでしょう。身体がある程度、健

康で動けるなら、まだ何かできるかもしれないという気持ちでいます。 

女性 60 代 

31 

図書館の取り組みは草津市を参考にすると良い。生涯学習を老人向けと考えているのか

と思うような講座が多い。勤め人は夜か土日しか行けないが、行けるものがほとんどない。

定年後、暇になり、クレーマーのように行政や企業に文句を言う人が多いのは、定年前ま

での生涯学習を受ける機会が少ないのが原因。専門知識を持つ人は多い。そんな人をボラ

ンティアでなく、きちんと報酬を払って講師となってもらうことで良い講座ができる。審

議会の報酬ぐらいでも出せば魅力的な講座を増やせる。 

男性 50 代 

32 
年齢に合った内容を。例えば、正しい老い方など、知識ではなくその時代で必要な考え

方などを身につける。 
男性 50 代 

33 健康、スポーツの講座を増やしてください。 男性 50 代 

34 

多様な学習内容をできれば少人数クラスで開催してほしい。また学んだ内容を更に詳し

く学びたい人々に教育機関等の紹介をしてはどうか。大津市は広く、実際通うことが困難

である教育の場が多い。中央集中にならないよう、各地で学べる細やかな対策を望む。 

女性 50 代 

35 平日は働いているので、週末等、参加しやすい日程で講習等を開催してほしい。 女性 50 代 

36 
年齢制限なく、生涯にわたって無料、または格安で学べる文化、健康に関する施設をも

っと増やしてほしい。 
女性 50 代 

37 

以前は仕事もしていたが、今は家事専業になったので「生涯学習」にさける時間も多く

なり、学習したい意欲もあるので学習の場（講座や教室）を増やしてほしいことと、その

情報発信をしてほしい。家の中にいると情報が意外と届きにくいので。 

女性 50 代 

38 
大津市は子どものいる親に対しての講座はいろいろあるみたいだが、50 歳以上向けの講

座が少ない。残念だ。 
女性 50 代 
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39 
まだ仕事をしているので、定年になって家に居る時間が長くなると出かけたりしようと

思っています。もっと土日に利用できることがあれば良いです。 
女性 50 代 

40 

京都から移り住んで 15 年になりますが、本当に申し訳ありませんが、「生涯学習」とい

う意味がアンケートを書いていてもピンときませんでした。高齢者の方がイキイキと暮ら

せるように、カルチャー教室やお年寄りの集まれる場所を、交通の便のいい所で開設でき

たらいいなと思います。滋賀はどこに行くのも「車」が必要ですが、もっとバスなどを増

やしたらどうでしょうか。お年寄りの方がもっと外へ出て行く機会が増えると思います。 

女性 50 代 

41 

市が行う行事や公民館での講座など、結局、どんなに内容を工夫したり対象範囲を広げ

ようとしても、参加する人や興味を持つ人は同じ人である場合が多いような気がする。私

も仕事をしており、平日の日中は市外に出ているので、大津に住んでいても、大津に住ん

でいるんだと感じる機会がほとんどないように感じている。時間があれば、大津のことを

知りたいとも思うし、ふるさと意識も持ちたいと思うが、子育て中ということもあり、な

かなかそういう生活の流れにはなっていかないのが現実である。市の施設は、基本、平日

が開館日となっており、私たちのような休日にしか大津に触れる機会を持てない者にも生

涯学習という枠組みだけでなく、交流や学びの機会を持つチャンスを与えてほしいと思い

ます。思いつきで書きましたので、意図が伝わらなければスミマセン…。要は、参加した

い学びたいけど、今のサービスではなかなか使えない者がいることを知ってほしいだけで

す。 

女性 40 代 

42 

高齢者対象のパソコン教室等は大津の中心街に行かないとないので、できればどの学区

でも半年に 1～2回は行っていただけると大変ありがたいです。使いたくても使い方がわか

らない方が大勢います。 

女性 40 代 

43 

生涯学習という古いイメージが消えない。どこにでもある内容ではなく、講師に大学教

授を招聘する等、内容を充実させることで市民の興味がわくのではと思います。どんなに

忙しくても、内容によっては時間を作り出すと思います。 

女性 40 代 

44 通いやすい場所で、講座を色々受講したいです。 女性 40 代 

45 

働いているものが参加できる時間に開催されているものがない。平日の昼間に行われて

いることがほとんどであるため、仕事を休んでまでは参加できない。時間とお金に余裕の

ある人達に向けた活動であると思う。 

女性 40 代 

46 

今はパートで使う教材の模範解答を作るという形で、毎日勉強する習慣があり、強制で

はないので本当に自分の身になるというつもりでやっているので、ひとつの生涯学習なの

かなと思っています。必要かつ自主的にやっているので、たちまち行政が…という必要性

は感じていません。ただ、パソコンがひと昔前に各家庭に浸透しだした頃、支所で数回程

度パソコン教室に通った母が、結局スマホも触れず、パソコンの ON、OFF すら習得できず

講習が終了したのを覚えているので、形だけやってます～というような行政サービスはど

うかという気がします。するなら修了テストを設けてでも最後まで成果あるサービスを提

供すべきだし、そうあってほしいと思います。 

女性 40 代 

47 土日に参加できる講座があれば、自分に興味があるものにぜひ参加したいと思います。 女性 40 代 

48 

社会に多様な遊び、レジャーが溢れる中、生涯学習を若いうちから生活の一部にするの

は難しいと思う。子育てが終わる、退職する等で時間を持て余す人でないと、なかなか続

かないのでは。ただ学習するということは人生を豊かにする上で素晴らしいことだと思う

ので、子どもの頃からそういった意識を持つ必要があると考える。自分の実益になること

を学びたいというニーズはあると思う。今後、限られた場所、限られた時間で行われる生

涯学習より、個人の自由な時間で行う生涯学習が増えていくのではないだろうか。個人で

やれること、やれないことの差別化が地域での生涯学習に必要ではないかと思う。 

男性 30 代 
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49 
会社員においては、平日に講座を受講する時間がないため、通信講座などを受講しやす

いよう検討してほしい。 
男性 30 代 

50 土日以外は働いている人にも利用しやすい生涯学習環境を充実させてほしい。 男性 30 代 

51 

資格を取りたくても、子育てが忙しいこと、お金がないことなど考えてほしい。なかな

か学校に行こうと考えられないです。もう少し資格を取れるように社会で協力してほしい

です。 

女性 30 代 

52 

現在の時代、状況に合わせたサービスの提供を考えると、子どもが英語に触れる機会を

作るべきだと思う。小さな世界だけを見るのではなく、もっと広く大きな世界を見せる工

夫が必要になってくると思う。 

女性 30 代 

53 

子育て世代にも、もっと「個人」のゆとり時間を持ち、自由に使える心の余裕を持つべ

きだと思う。そのためにも、子連れはもちろん、託児ありで「学べる」機会が増えればい

いなと思う。 

女性 30 代 

54 日本のルーツ、宗教。宗教と民、宗教と国等を学びたいと思います。 女性 30 代 

55 

私個人が車の運転免許を持っていないため、学区外の施設まで行きにくいと感じていま

す。現在、3歳児と 0歳児がいるので、電車で移動するのも少し難しいです。せめて自転車

で行ける範囲に図書館等の設備があれば嬉しいなと思います。講座については、手作りベ

ビー用品など、実用的な育児用品が作れる講座があるといいなと思います。妊娠中の女性

に向けて、妊娠後期は仕事も休みで時間のある人が多いと思うので、参加しやすいのでは

と思います。 

女性 30 代 

56 

世の中には認知されていないジャンルがあると思います。世間的に良いこと、そうでな

いこと、色々あると思います。「良いこと」しか知ることができないということは、今は良

くても 10年、20年、100年というスパンで物事を考えたら、人類の発展にはプラスになら

ないかもしれないです。だから、どちらも「知る」とういうことができる環境を（悪事を

勧めるということではなくて）作っていってほしいです。抽象的ですみません。 

男性 20 代 

57 

現在、妊娠中ですが、妊婦に向けた取り組みがあまりないように感じます。今度「妊婦

のつどい」に行きますが、それとパパママ教室くらいで、もっとイベントがあれば他の妊

婦さん達と交流できて良いのにと思いました。例えば、妊娠中の人向けの料理教室とか（塩

分や糖分控えめのレシピで）、子どもが産まれてから使える施設やイベントの紹介をする場

だったり、マタニティヨガなど…。産後も、ほかのお母さん達と交流できる場があればな

ーとも思います。民間のものもありますが、場所が草津だったり市外のことも多いので、

せっかくなら同じ地域の方と交流できると、色々と情報も共有できるのに…と思います。

あと、公民館などで色々教室をやっていますが、20代向けの教室があまりない気がします。

興味を惹かれるものが少ないです。周囲は料理教室やヨガなどに興味がある気がします。

図書館は、個人的には他の市の方が使いやすいので、正直大津市の図書館はあまり利用し

ていません。草津をよく利用します。雑誌などは他の市の方が充実しているように感じま

す。高島図書館が、本の並べ方もわかりやすく、読むスペースも多く、くつろぎやすいの

で、雰囲気が好きです。 

女性 20 代 

58 

今後ますます少子高齢化が進むことによって、生涯学習がより大切になり、私たちの生

活を豊かにすると思ってます。人生の幅を広げるためにも、私自身何か学びたいと思いま

すが、仕事のためになかなか始めることができずにいます。そんな人たちをサポートして

いただけるとありがたいです。 

女性 20 代 
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習 
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充 
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（
６
１
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59 

個人で行なう部分が、特に勤労成人の場合、高いと思います。市の活動が直接成果に結

びつき得る分野は、①公共教育機関での自学自習習慣、方法の獲得と、②ある程度時間が

できてきた 50～60代、70代向けに興味の種を深めるような講演会、講習会の開催と考えま

す。①については、子ども達のキャリア形成においても非常に役立つものであり（具体的

な方法は今一つ思い浮かびませんが）何らかの方法が確立できれば素晴らしく思います。

②については、認知症予防に有用と考えます。勤労世代については、まずは時間的（気持

ち的）な余裕が必要と考えますが…。今回のアンケートが今後の良好な施策作成に役立つ

ことを願っています。 

女性 20 代 

60 

特にないですが、今まで回答しましたよう、改善されることを望みます。現在、共働き

が多かったり、子どもの間でもスマホを使用する時間が多いので、なかなか施設まで行っ

て行動する機会がないのでは？今後のご活動を望みます！！私も子どもが就学時代には

PTA 関係、自治会、子ども会と幅広く 12～13 年つとめてきました。案としては良いことと

思います。今後のご活躍を！ 

不明 不明 

61 
生涯学習という言葉がイメージできない。もっとわかるネーミングが必要。もっと面白

い活動がよい。無駄な金ばかり使っているように思う。 
不明 不明 

情 

報 
の 

提 

供 

（
２
６
件
） 

62 

仕事、働く場所がある時は、人生に充実感を覚えていたが、少しでも社会に貢献した当

時と比べると、仕事から離れて 2 年間の今日までと、これからの人生に虚脱を感じる。行

動力、活力に自信がなくなっていく状況に不安を感じる。そうした中、最近、家内の体調

も悪く、家内から料理を教えてもらい、包丁の使い方、野菜の切り方、出汁の使い方等を

勉強して、今日は何を作ろうか、どんな材料を使おうか、今まで台所に立ったことがなか

ったことが、やれるようになり楽しみができました。さらに、野菜作りに取り組み、きゅ

うり、トマト、唐辛子等、日々の世話で趣味と実益を兼ねています。生涯学習の内容、ス

ケジュール、行事等の情報がほしいのですが、テレビ、ラジオ、スーパー、コンビニ等の

店頭等で導入できないでしょうか。 

男性 
70 代

以上 

63 
生涯学習を実践されている内容の紹介等、身近に感じられる環境があれば参加したいと

思います。 
男性 

70 代

以上 

64 
生涯学習の行事に今まであまり気が付かなかったと思います。今後は、市の広報誌や市

民センター内のポスターやちらしに注意して、気に入った行事に参加したいと思います。 
女性 

70 代

以上 

65 
特にありませんが、活動状況等があれば PR をしてほしいです。あまりにも PR 不足かと

感じます。 
男性 60 代 

66 

私は行政には疎いので、教育委員会についてもよく知りません。存在理由、意義は何な

のですか？PR をお願いします。生涯学習というものは、当人の必要、意欲、興味に応じて

自ら掴み取りにゆくべきもので、あえて公共の組織が取り組む質のものではないと思いま

す。公共はプライマリースクールでの質の高い学習教育を学校内で提供していればそれで

良いです。もちろん地域の歴史だとか、現状などの情報は、民間ではまずやりませんので、

この点でのサポートは必要だとは思っています。 

男性 60 代 

67 
①生涯学習の情報の提供をすること。②どの場所に行けばよいのか。③新聞のチラシ等

で配布していますか？まったくわかりません。 
男性 60 代 

68 
身近な地域で学びの場所があり、また、学んだ学習成果を活用できる情報等が入手でき

るようになれば良いと思う。 
男性 60 代 

69 
私は小さなボランティア活動をしたいと思っています。今、64 歳です。どうしたらよい

のかわかりません。 
女性 60 代 
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70 

この度、このアンケートを受け取ってみて、初めて活動進行、推進等があることを知り

ました。主に大津広報でしか大津市のことはわからなくて、広報の中身も自分の知りたい

事柄しか見ていませんでした。私自身の子育ては終わっていて、孫の代になっていますの

で、今後、孫の面倒を見る祖父母が増えてきている時代と思います。祖父母も今の情報が

ほしい方がたくさんいると思います。私はまだ働けていますので情報は入りやすい環境で

すが、入りにくい人々もいるかと思いますので、もっとわかりやすく情報を提供してくれ

るとありがたいと思います。 

女性 60 代 

71 

何かしたいなあとは思うところですが、きっかけがなかなかできないです。何がどこで

開催されているのか、SNS等を使って発信していただければ、主催者や参加者の意見も反映

され、わかりやすく動機づけになるのではないかと考えます。 

男性 50 代 

72 やりたくても、なかなかできないのが現実。情報発信が重要。 男性 50 代 

73 
参加に壁を感じる。もっと気軽に参加できるよう、広報の充実、自宅でも参加できるよ

うな配慮等があれば良いと思う。 
男性 50 代 

74 

忙しい日々の中、興味があっても時間がなかったり情報を取り入れたりする余裕がなか

ったりする世代にいます。地域のサークル活動やボランティア活動の情報がもっと身近に

取り入れられる環境作りが必要かと思います。 

女性 50 代 

75 情報が少なく利用しにくい。広報を手に取ると期限が短い行事。場所が遠い。 女性 50 代 

76 

ここ一年間に資格を取った勢いで（！？）、続いて NHKの通信教育を 2つ受講しました。

だから、このアンケートが届いたのかと一瞬思いました。受講するタイミング、場所、内

容により、なかなか申し込むことが今までできませんでしたが、選択に余裕があり、広告

も目に付くようにしていただけたら、ぜひ参加させていただきたいです。いつまでも学習

することは人生に満足し、自信が持て、面白くなれる。生涯学習の面白さを広めていって

ください。市民の身体や心が健康で明るくいられることは、結果的には税金の使い方もい

い方法にいくかと思います。大津市、頑張ってください！ 

女性 50 代 

77 

音楽療法、ブックトーク、社会福祉系講座を受講しました。家庭の事情により、ここ 2、

3年は活動しにくいのですが、個人で受講したことを活用するのにグループに入らないとい

けないのか等、活動の仕方、方法などの情報が少ないと思います。生活の少しの余裕でで

きればいいのにと思うのですが。 

女性 50 代 

78 

子どもが小さいので、子育てのつながりで地域の人とも交流がありますが、それ以外は

あまり情報が入ってこない気がします。今後、興味を持ってもらうような情報発信の仕組

みが必要と感じます。 

男性 40 代 

79 

生涯学習とは、自分のために自ら学ぶものであると考えます。「学びましょう」と勧める

ことよりも、「学びたい」と思った人が、そう思った時に学べる環境を整えることが重要だ

と思います。学びの種類は様々であるため、何を充実させるかの判断は難しいところです

が、せっかくあるものの情報を広く知れるようにすることが第一歩のように思います。 

男性 40 代 

80 

回覧や公報は読んでいますが、情報発信が少なく、せっかく良いことをしていても知ら

ないことのほうが多い。ボランティア、地域活動にはとても関心はあるが、どうすればよ

いか手段がわからない。市の HP、県の HPを見てもわかりにくい。浜大津の明日都へ行くが、

何をどこで聞けばいいのかわかりにくい。 

女性 40 代 
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81 

様々な社会変化の中で、全ての人が安心した生活をすることが難しいような気がします。

その時代に合った流動的なサポートを強く求めます。個々の努力のみに任せていると、経

済的に豊かな、時間的にも余裕のある人は、自分らしい心豊かな毎日を送ることを可能に

するでしょう。しかし、子育てに追われ、夫婦共働きでやっと生活を保っている世代には

なかなか難しいと思います。ゆとりある状況であれば、夫婦で語らい、それぞれの趣味や

ボランティア、地域の活動などに参加してみようという気持ちも生まれるはずです。それ

を見る子どもも、また自然と親以外の大人と関わりを持つことに慣れ、将来大人になった

時に自らが社会の一員としての役割を担うことになると思います。生涯学習は機会を与え

るだけでは不十分です。私達 1 人 1 人が自己を認め、自分の力を社会で活かしたい、自分

自身を高めたいという自我が芽生えてはじめて動き出すものだと考えます。そのためには

まだまだ情報不足。情報や活動はあっても発信することが全くといってできていないと思

います。地域の回覧板や掲示板を見ていますが、情報量が多いとは感じません。ましてや

単身や自治会に入っていない人ならばなおさらです。それから、活動内容はかなり片寄っ

ていて過去の流れでそのまま活動支援を惰性で行っているように見受けられます。企業や

学校地域を巻き込んだ発展的な活動を支援していただきたいものです。時々活動をチェッ

クしていただき、よりよい生涯学習の場が設けられることを願ってやみません。大津市の

発展を願います。乱文乱筆お許しください。 

女性 40 代 

82 

学生の時とは違う取り組み方が今になってできると思います。子どもが幼かった時に地

域の子育てサークルなどを立ち上げて、普段、親子だけで煮詰まってくる日常の開放場と

して使ってもらうなか、もっと可能性が広がるのではないだろうか？と思ったことがあり

ます。また、子どもだけでなく自分も日々の家事と仕事だけだと、ただ歳をとるだけです

ので（笑）。若い頃に学べなかったことや、スキルを身につけたり、ヨガなど体力づくりも

して、心と体に元気な毎日を過ごせたら、日々の仕事や家庭に対してもリフレッシュして

取り組めるのではないかと思うようになりました。私が知らなかっただけで大津市として

は、色々な取り組みをされているのだと思うのですが、やはり情報が入ってきている感じ

がありません。回覧板などにチラシなど入れてもらったりするとありがたいかな？平日休

みの私にとっては何かそういうお知らせがあれば、参加してみたいと思います。 

女性 40 代 

83 

生涯学習について何か考える機会がなかったのですが、自分が生活や仕事をしていく上

で必要な学習を、今まではそれなりの費用をかけて企業が行うものに参加していました。

しかし、30代までの必要な学習とこれからの 40代の学習していきたい内容は変わってくる

と思います。生活に必要な内容や、地域の方とのコミュニケーションがとれる学習の場が

あれば…と思っています。ただ、公民館などのサークルはなかなか申し込みにくく、外か

らいきなり入るのも難しいように思います（お仲間でされているものも多そうで…）。です

ので、友人同士で始められたサークルと、そうでないものを区別した地域の情報を載せて

いただけると、参加したいけれど…と悩んでいる方も申し込むのではないでしょうか。い

ざ参加してみて、やりにくかったことが以前あったので、同じような経験をされている方

もいらっしゃるのでは？と思います。参加者の年代も、おおよその記載があれば、なお良

いです。年代別の活動できる場もわかりやすく記載してあればうれしいです。 

女性 40 代 

84 

商業施設と連携して生涯学習を促進しないと、自ら学ぼうとする人々が少なくなる一方

です。市民が学習し、教養を身につけ内部志向になることは非常に重要なことです。情報

取得ツールは日々変わってきています。その中で有効なツールを利用し、どの世代も利用

しやすいツールで、生涯学習の有効性、おもしろさ、実施概要を発信するとよいでしょう。 

女性 30 代 

85 あまり聞き慣れない言葉だったので、もっと広報が必要と感じます。 女性 30 代 
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86 

外国人観光客を多く目にするようになり、自分自身もよく海外に行くため、外国語に関

心があります。国際交流を身近に気軽にできるように、外国語の基礎的な部分を学べる教

室を増やしてほしいです。情報が少ないので、もっと PRしてほしいです。参加しやすい環

境を望みます。 

女性 30 代 

87 

私は、歴史や文化、スポーツに興味があります。ただ、仲間でワイワイとするのも好き

ですが、基本的に 1 人で黙々とするのが好きです。最近、外国人観光客が増えたり、子ど

もが活動するイベントが増えて、前より賑やかになった気がします。だからか人の声がう

るさく感じる時があります。いつもガチャガチャとした感じが苦手なので、静かにゆっく

りと学習できる場があるとうれしく思います。私は子どもがいないので、わからない部分

が多いのですが、子どもは楽しい体験を通じて学習できると思いますし、思い出にもなる

と思うので、そういう場がもっと増えると良いとも思います。（もうそういう施設は多いの

でしょうかね。）大人 1人でも静かに学習できる場や親も含めて子どもも楽しく学習できる

場を提供してくれるとありがたいです。どこも人が溢れている感があるので…。あと、大

津の歴史に興味があります。最近越してきて、歴史が多い所だと感じています。1人でそう

いう場所に行きます。パンフレットとかをもっと作ってくれるとうれしい。 

女性 30 代 

つ 

な 

が 
り 

づ 

く 

り 

（
２
３
件
） 

88 

近年、公民館を利用させてもらっている各種団体においては、年間に数回、地域と係わ

って、何か活動（ボランティア）をしなければならないことになっていますが、この取り

組みは公民館にとっても地域にとっても、その団体にとっても、非常に良いことだと思い

ます。 

男性 
70 代

以上 

89 

定年退職して 6 年過ぎ、高齢期に入りましたが、定年後にはゆっくりのんびりしたいと

思っていたが、10 日も家にいると退屈で面白くないので、とにかく体を動かそうと、朝夕

の散歩、庭の手入れ、家庭菜園など、一人で行動できることは実行した。それはそれなり

に個々の充実感はあるが、もうひとつ達成感、満足感、向上、意欲感に乏しく感じていた。

そこで、家族の支援もあり、地元の吹奏楽団の募集に出向いた。素人なのでヤマハ教室に

行き、1年体験、経験した後、再チャレンジであった。今は、5年過ぎやっと人並みについ

ていけるようになったと実感している。同時に、活動や人との触れ合いを通じ、喜びを感

じ、達成感、満足感、さらにはもっと上手くなりたい向上心、意欲も感じるようになり、

今まさに満足する日々を送っているように思う。私の思う生涯学習は、人との関わりの中

で、お互いに喜び、満足感が実感できるような学習なり行動をすることが大切と思う。ま

た、地域社会においても、そのような場づくり、さらには PR活動、特に高齢社会における

あり方が問われる時だと思う。 

男性 
70 代

以上 

90 

子どもの小さい時は、色々協力して（子ども会などを通して）きましたが、子どもが育

ってからは特別なことはしておりません。文庫活動も、ささやかになってしまいました。

その上、自分が高齢になると、人様の子どものお世話もできなくなりました。学校帰りの

子どもたちとは「お帰りなさい」「ただいま」と、声のかけ合いは続いています。 

女性 
70 代

以上 

91 

多分、どこの地域にも共通する問題だとは思いますが、私は約 30年前に京都より大津へ

転居しました。その当時は 40歳代で、まだ若く、忙しく、あまり気になりませんでしたが、

最近とみに思うことがあります。元々、昔から市内に住み、農業等で生活を立てている旧

部落とその周りにできた新興の住民が一緒に公民館等で活動する場合、あとから入った者

は、よそ者として非常に理不尽な待遇を受けます。今やむしろ、よそ者の方が多いのに、

旧の方達の考えですべて進みます。町内の役や民生委員等を経験するとよく実感します。

高齢者となり、夫が亡くなり、子ども達も自立して 1人暮らしとなった人達がどうしても、

市民センターでの行事や公民館を遠く感じるのです。町内全体も高齢化となり、何か考え、

良い方法はないものかと思います。 

女性 
70 代

以上 
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（
２
３
件
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92 

近所の子ども達、高校生、大人と色々な年齢の人が集まって、絵を描いたり、書道をし

たり、自宅を開放しています。その中で色々なお話をしたり、協力し合ったりしています。

学校行事にも進んで参加しています。 

女性 
70 代

以上 

93 

高齢者の多い地域です。身体的、精神的な健康維持のための趣味、運動が「生涯学習」

だと考えています。町内の自治会、シニア会のサポートが不可欠で、グラウンドゴルフ、

お花見、夏祭り、菊づくり等、様々な活動が近隣の交流を深め、いきいきライフに繋がっ

て生涯学習の意味を感じています。 

女性 
70 代

以上 

94 
生涯学習に関する行事や催し物には、自分が参加するだけでなく、できるだけ知人を誘

い、人々と交流し、生涯豊かな生活につなげていけるようになれば良いと思います。 
女性 

70 代

以上 

95 

人間として正しく物事を判断し、相手の状態をよく理解しあい、温かく思いやりのある

暮らしができるように一人ひとりがもっともっと生涯学習を自覚する必要があると思いま

す。この地に住んで、人間関係は、善しにつけ悪しきにつけ、大いに勉強になりました。

もう 86歳。このアンケートはしんどかったです。若い人のことは理解できないことも多く、

淋しい思いもしました。たいしたお答えもできなくて申し訳ありません。 

女性 
70 代

以上 

96 

いつまでも健康で日常生活が送れるためにも、生涯現役（仕事、ボランティア、趣味を

活かした生きがいのある人生を送る）がこれから一層必要であり、日々の充実感が大事で

あると考える。子どもたちが健全で過ごしていくためにも、地域の高齢者が共存できる社

会が重要であり、日々の関わりが大切と考える。 

男性 60 代 

97 住みよい地域づくりをみんなでやれれば良いかと思います。 男性 60 代 

98 老人と子ども達が交流できるようなイベントを企画してほしい。 女性 60 代 

99 
地元でもグラウンドゴルフの愛好家団体など高齢者のパワーを利用して、世代間の交流

が図れたらと思います。 
男性 50 代 

100 高齢者になり孤独感を感じないような地域を作ることが大切だと思います。 男性 50 代 

101 

習い事やボランティアに参加して、地元の幼稚園や小学校などに啓発に行きます。ひと

りでは何もできませんが、皆さんの協力でできていますし、ボランティアにはお金がかか

ります。子育ても終わり、子離れして地域の子どもさんの声を聞くと元気になります。今

は家の前の道もひっそりして、歩く姿もありません。子どもが県外に出て、父と母 2 人暮

らしが増えてきた時こそ、何かできるのか考えます。外に出て話をしたり笑ったりするこ

とは免疫力を上げますし楽しいです。近くの会館や公民館で学ぶことができたら参加しま

す。50歳以上の人は行きますが、30～40歳の人は仕事、パートをしている方が多く、土日

でもなかなか家の用事や後片付けがあり、不参加が多いです。ひとりでは行けませんが何

人か集まれば学習に参加できたり、地域が仲良くなればよいと思いますが…。この 7 月の

中頃は地域の人々が作った野菜他を安く販売して、地域の人々が集まれる場所、時間が過

ごせる催しがあります。初めてです。安く野菜が手に入ることがうれしいです。すみませ

ん。雑で…！ 

女性 50 代 

102 

他人に無関心なこの時代、人との交流が少ない人が多いと思います。地域から交流を深

めて社会全体に広がれば、いい世の中になると思うので、このような取り組みは重要と思

います。 

男性 40 代 

103 

高齢の両親の介助のため、週末は自宅、平日は実家の生活です。実家近所は昔からお世

話になっている方が多いですが、自宅近所は全くお付き合いがありません。将来、自宅に

定住するようになった時、どういう付き合い方ができるのか不安です。 

女性 40 代 

104 
「義務」ではない生涯学習を通じて子育てや地域交流がより豊かになると思うので、始

めるきっかけのハードルが低くなるよう公からの支援があればと思います。 
女性 40 代 
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な 

が 
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（
２
３
件
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105 

100％の人間はこの世にはおらず、正しい、間違いは人によって違うことも多い。今の時

代は昔とは違い、時代の流れと共に考え方も生き方も人との接し方も変わり、接点を持つ

ことも個人情報という壁に阻まれ制限されていると思います。私の場合は、子どもを通じ

て輪を広げ、学び、共に成長できるように努力してますが、望まない人も多いので、地域

の場を通じて、共に共存していければ良いと思います。PTA、子ども会、その他、いろんな

会がありますが、その活動をするものとしないものは平等ではなく、母子だけ、父子家庭

だけが免除されていくことで交流すらできずに孤立していくようにも思います。助け合っ

ていく意味でも平等に生きていく制度を望みたいものです。 

女性 40 代 

106 

地域単位で生涯学習に取り組む考え方だと、結局「自治会」が問題になってくると思い

ます。現在、自治会に未加入ですが、もし加入できるとしても負担が重く、正直、気が進

みません。生涯学習とは少しずれた観点ですが、今後、地域住民をどういった形で結びつ

けていくかも生涯学習にとって大切なポイントではないかと思います。 

女性 40 代 

107 

高齢出産で子どもがまだ 2 歳です。また、フルタイムで働いています。自身の生涯学習

の時間はまだ持てそうにありませんが、子どもを通じて地域活動に積極的に参加できれば

と思っています。退職後は、ボランティアで地域の子どもたちの何か役に立つようなこと

ができればと思っています。 

女性 40 代 

108 

今まで、生涯学習については割と狭い意味のことと捉えていました。文字通り、生涯（子

ども～お年寄り）にわたっての学習であると何となく理解し、私にとっては収穫となりま

した。現在、子ども世代は、主に親の収入により、受けられる教育に格差があり、ご高齢

の方々は豊かな知識、経験を持て余す。特に独居の方は地域からの孤立、引きこもりの傾

向があるのではと思います。少子化で児童の少なくなった空き教室を利用するなどして、

こうした異世代の交流や、智恵、文化の継承などができないものかと思います。子ども、

お年寄りに限らず、幅広い世代が気軽、安全に集まり、互いに情報、知識の交換、共有な

どできれば素晴らしいと思います。 

女性 40 代 

109 

生涯学習という分野だけではないが、大津市という小さなカテゴリーで進めるのではな

く、滋賀県として県と市が連携していけばと思う。図書館についても、市の図書館、県の

図書館と区別しすぎ。同じ大津市、また滋賀県にあるのだから、どちらでも同じように対

応してはと思う。 

男性 30 代 

110 

生涯学習については興味がありましたが、出産を経験し子育てをしていると、自分自身

の生涯学習は数年先でないと難しいと思い、時々寂しさを感じます。しかし、子どもにと

っての生涯学習について新たに考えるようになり、子どもたちが心豊かに学べる環境を望

んでいます。 

女性 30 代 

学
習
成
果
の
活
用
（
１
０
件
） 

111 

私は退職後、趣味の中国語を龍谷大、国際交流協力で学び、勉強仲間と草津市公民館の

会議室を借りて京都外大の中国人教師を招き、約 5年間学んできた。並行して京都の歴史、

社寺、伝統文化、地理、伝説、伝承など、いわゆる京都学の勉強をした。この時、京都商

工会議所、生涯学習センター、大学のセミナーにまめに参加した。そして、京都検定試験 3

級、2級合格を機に、京都のボランティアガイドの会に所属し、ボランティアガイドを 8年

4 ヶ月しています。京都学の勉強は今も続けており、作成した文書を会社時代の OB 会のホ

ームページや同人誌に投稿したり、OB会の京都案内もしています。大津学も勉強したいが、

大津は PRが下手なのと京都のように講師に恵まれないのか。私は知りません。 

男性 
70 代

以上 

112 

自分だけの学習では本当の充実はないと思います。知人、友人等を通して一緒に学ぶ事

に意味があると思います。教養等だけの学習でなく、人としての味というか、人間力を磨

き続けていきたいと心から願います。 

女性 
70 代

以上 
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習 

成 

果 

の 

活 

用 

（
１
０
件
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113 

現在 73歳。昨年から主人の介護生活がはじまり、今は地域をはじめとした社会参加が全

くできていません。アンケートにも十分にお答えできなくて申し訳ありません。大津に転

入して 20年余りになります。公民館等で園芸、編み物等、趣味的講座に参加して、友人作

りや情報交換など楽しい時間を過ごさせていただきました。一番良かったのは、パソコン

で一太郎の初歩から何度も受講し、使いこなすことはできませんが、調べ物をしたり、簡

単なゲームをしたり、介護の間の気分転換になっています。 

女性 
70 代

以上 

114 

死ぬ直前まで英語の勉強を続けます。4年後のオリンピックに向け、滋賀に来られた方々

に、簡単でも案内ができれば嬉しいと頑張っています！！映画（洋画）を見たり、京都他

の観光名所に行き、少しでも話せるよう努力中です。4年後のオリンピック時、京都の近く

なので、大津にも外国人の方々が泊まりに来られると思います。民宿や言葉のボランティ

アも必要なので、語学習得のために市から少しでも補助金がいただけたらもっと嬉しいと

思います！！大津駅の近辺に外人向けカプセルホテルができたら、大津がもっと栄えると

常々願っているところです！！琵琶湖の美しさを、もっともっとたくさんの人がわかり来

訪していただけたら、高齢の私でも何かの一助になれそうな気がします！！学ぶことは認

知症予防にもなるし、生涯続けたいと思いますので、市としてサポートしていただけたら

幸せに思います。 

女性 
70 代

以上 

115 

問 11、12について。一般教養を養うために学ぶのであって、具体的なことに役立てると

いうのは、ちょっと違うと思う。結果として、色々な面で効果が出ることはあるでしょう

が。 

男性 60 代 

116 

公の機関（図書館、公民館、博物館…）を活用して、広い分野で気軽に参加できる場を

つくる。特に自由な時間を持ち、学習を積み重ねてきた老人（60～70 代）を、運営者とし

ていかすことが必要である。 

男性 60 代 

117 

いろんな面で地域に携わっていますが、いろんな知識や力を持っておられる方がいっぱ

いおられます。その力をもっと皆さんにお願いして持ちより、それをどのように、どの場

所で、どの人達に伝えていくべきかと考えるのも、生涯学習の一つだと思います。そのた

めには、やはり自分も磨かねばなりませんし、努力しなければいけません。生涯学習は自

分のためだけじゃなく、それをつかえる場所（ボランティア）で、人のためと考える方の

ほうが大事だと思います。若い人達の、お金にならないことはしないという気持ちをよく

受け止めます。そういう方達にも、私達の何かを伝えていきたいという考えも、生涯学習

の一貫かと考えます。 

女性 60 代 

118 
高齢化がどんどん進む中で、生涯学習は重要な問題だと思います。地域において活躍の

場が提供できることが大切なことだと思います。 
男性 50 代 

119 

様々な知識がある方や、その知識を生かす場所がないという方々がおられると思います。

そういった知識や経験を生かせる機会がもっとあれば良いと思ってます。そのような方々

と地域の方々との架け橋として、より多くの方が情報提供、情報共有ができる「場」があ

れば良いですね。そのような「場」があるのかもしれないですが、地域の方々にその情報

が提供されていないのが現状ではないでしょうか。 

男性 40 代 

120 

現在、心理学を勉強中。今後、転職に活かしたいと思っておりますが、こういった求職

に関するものも自分の住む地域で活かしたいがなかなか難しい。こういう点をもう少し改

善してもらえれば助かります。 

女性 40 代 
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（
４
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121 

当瀬田東学区においては、公民館やグランドを利用してたくさんのサークルが活動され

ています。老いも若きも日々熱心に楽しく「生涯学習」をされている様子です。その一方

で、地域団体、地域ボランティア等は高齢化や会員減少となっています。加入を呼びかけ

ても、個々人の学習、楽しみが優先されて、地域のお役の受け手、なり手がない実情が淋

しく思われます。「生涯学習」を受けて、あるいは受けながらも、それをいかに地域に役立

てていくかが重要だと思います。 

女性 
70 代

以上 

122 
ボーイスカウト活動等の活動をされている方には頭が下がります。もう少し社会に認め

られても良いと思っています。 
男性 60 代 

123 

定年過ぎて、家でじっとしている若い老人が大勢いてる。その人達にも生きがいという

意味でも、子どもと接する機会があるといいと思う。学童保育を公民館で行う。子ども達

が帰ってくるのを待っているか、それとも直接、学校まで迎えに行ってもよい。朝の登校

も、親が仕事等で送って行かれない家庭は行なってもよいのではないか。核家族化になり、

孫も少なく、遠く離れて暮らす生活の中、さみしい若い老人の力を借りて一緒に助け合っ

て行けたらいいなと思います。 

女性 60 代 

124 

生涯学習についての予算を増額し、社会的な人材育成のため、行政、NPO、地域社会が一

丸となって、事業を推進すべきである。具体的には、地域住民（高齢者）と子どもの交流

の場を作り、教育機関を増やしたり、無料の市民講座を増設すべきだと考える。以上。 

男性 40 代 

人 

権 

（
２
件
） 

125 

最近は近隣との付き合いが希薄になっている。ある学区は老人世帯が多く、年老いたお

婆さんの年金も取り上げ、お金も持たさず、外出の面倒も見ないで、お婆さんが洋服や食

べ物を買いたくても行かせない。宗教仏具も捨てられ、心、体の置きどころがないという

相談も受け、自治会長と話しましたが、どうすることもできず、何か起きたら大変だと気

づかっております。お婆さんは 90歳近い方かと思います。痴呆は出ていないように見かけ

ています。家庭は若夫婦（嫁さんは養女で婿養子）、子どもは男子、高校生か？女子、中学

と小学高学年か？と。子どももお婆さんには冷たい様子です。このような細かいところに

隠れた悩みを持った方があるようで、私自身も高齢ですが、その方が心配です。デイサー

ビスに週何回か行かれてるらしいです。 

女性 
70 代

以上 

126 

生涯学習は「自ら進んで行なうさまざまな活動」ならば、当然いろいろな活動に公の施

設をもっと開設すべきだと思います。しかし、「市の方針と異なる活動だから」とか「憲法

を守る」、「一方的に偏っている」ということで、学校施設や公的な施設の貸与を拒否され

たことがあります。これは憲法で保障されている国民の権利を侵害するものだと思います。

もう 1 点は、特にある学区だけの問題ですが、その学区には 5 つの神社があります。学区

をその神社ごとに分けて、その地域に居住するものは決まった神社に自治会費から寄付等、

強制的に払わされます。思想、信条の自由を侵されている気がします。人権侵害ともいえ

ると思います。 

女性 
70 代

以上 

家 

庭 

教 

育 

（
７
件
） 

127 

意見ではありませんが、問 2は②に○をつけましたが、これは「山あるき」が趣味で月 2

～3回していますが、それ以外はなしで④に○をすることになりますので、問 6に回答をし

ています。全問の内容に感じたことですが、子どもに対する取り組みが過保護ではないで

しょうか。私の子ども時代は放任されておりましたから、伸び伸び過ごしました。本も自

然に読むようになりました。あまり立派になれませんでしたが、何とか生活しております。

こんな人生は駄目なのでしょうか？失礼しました。いらざる差し出口でした。 

男性 
70 代

以上 

128 

町を歩くと、道路、田んぼ、川にゴミが散乱している。ある団地では、テレビや大型家

具がたくさん捨てられている。テレビでは殺人、強盗、窃盗など後を絶たない。これらは

一部の大人かもしれないが、子どもの時の教育ができていないから社会がいつになっても

良くならない。このような親に代わって、しつけから学習まで、教育委員会は、幼稚園か

ら中学 3年までの学習に専念すべきである。 

男性 
70 代

以上 
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家 

庭 

教 

育 

（
７
件
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129 
家庭教育の重要性。朝いっせいに集まり、共に食事をし、健康を見る。親子共に信頼す

る。相方を認め合う。 
男性 

70 代

以上 

130 

同和生涯学習も日本の歴史にとって大切なことだと思いますが、戦前の苦難な生活、ハ

ングリー精神は日本人に大切なことだと思います。原点にかえり、家庭教育、特に道徳教

育の必要性があるように思います。根本的に新たにし、公務、私的とはっきり見極めて、

市が一体となって努力しなければ、日本の文化はなくなっていくと思う。県庁所在地とし

て、もっと志気を発揮していただきたい。乱筆お許しください。平成 28年 6月 23日記。 

男性 
70 代

以上 

131 

姑に教えていただき、子どもに学習させてもらい、孫に学習させてもらい、親の介護面

倒を通して考え、無事送り終えて後、時を経て、あれは勉強させてもらったのだと気付く。

生涯、日々学習だと思う。 

女性 
70 代

以上 

132 

現代の世相が理解できない現在。テレビも毎日、殺人、若者の自殺、その他。また、ス

マホについても子ども達には行き過ぎの面を感じ、家庭教育の大切さと学校教育以上に大

事なことと思う昨今です。私達老人には、高齢者の生きがいを充実させることもうれしい

ことですが、子ども達の将来のことを考えて「生涯教育」をもっともっと広く考え、実行

していただきたく思います。 

女性 
70 代

以上 

133 

生涯学習と関係ないかもしれないが、新興住宅地以外は少子高齢化が顕著になってきて

いる。個人の考え方の自由と言われるかもしれないが、子どもを産み育てることの重要性

を子どもの頃から教えていくべきと思う。男女の出会いができるような昔の青年団のよう

な活動の場（今風の）があればと思う。 

女性 50 代 

お 

お 

つ 

学 
（
２
件
） 

134 「おおつ学」の充実を希望します。 男性 
70 代

以上 

135 

大津市に転居して 20年になるが、子どもが大きくなって（地域学校に通う年齢を過ぎて）

からの転居だったので、その上、私自身は就労中だったので、地域の活動とは無縁のまま

できてしまった。地域の子ども達がどのような状況なのか知る由もなく、年配の方に対し

ても同様。以前のように地域の中で活動する方法を模索中。個人的には、まず大津の歴史

から学びたいと思っている。「生涯学習」は、何も外に出てするものばかりではないとは思

うが、大津の道路は歩行者向けに作られていないのが残念に思う。このまま年を重ね、歩

行に困難をきたすようになったら、もうどこへも安全に出られない町なのではと思う。「器」

も大切だけれど、そこに通じる「道」を考えてられますか？車ばかりでなく、少なくとも

自転車で一度走ってみてください。車椅子でなんて、とても通りづらい道がたくさんあり

ます。生涯学習という限り、高齢者も対象と考えますが、主題の割には、その他がお粗末

です。記名してもいいのですけれど…。 

女性 60 代 

社
会
教
育
施
設
（
２
７
件
） 

136 

私は大津市に 30年以上住んでいますが、大半は稲葉台で住んでいたことから、生活圏的

には京都、山科に近いため、大津市民としての意識が薄かったのかもしれません。3年前に

逢坂地区に住み、大津市のことに関心を持ち始めました。ただ、年齢的には後期高齢者に

なり、生涯学習について考えるのは少し遅い気がしますが、図書館の利用や、公民館の行

事等に関心を持ってみます。 

男性 
70 代

以上 

137 

私自身、生涯学習とは、仕事も終わり年齢がいってから次に何をするかの学習と思って

いたから、このアンケートを書いていて、もっと若い頃からいろいろと考え行動していれ

ばと感じた。しかし、市立図書館、生涯学習センターも、まだまだ利用が少ないように思

う。各学区の公民館もごく一部の利用者団体が使い、開かれた場所でないように思う。地

域によって違いがあるのかしらないが。 

男性 
70 代

以上 
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138 

2点指摘します。①この調査について。質問項目そのものに書き込みましたが、項目その

ものの妥当性とか的確性が吟味されていない。小テスト等を実施しその検討がなされてい

るとは思われない。かなりの税金を使い、市民の手を煩わせるにもかかわらず、ずさんと

思います。②公民館活動について。自己を研鑽し、自己を高め、自己を確立していくこと、

そして、その上で自立した一市民として、その地域社会の一員としての役割を担い生きて

ゆくことが、その地域の活力や安定と平和に貢献するものであると思う。市は生涯学習課

が発した「第三者的に見て、そのことが果たして利用者団体としての優遇措置に値する活

動であるのか」などと危惧する前に、その第三者的人々をむしろ活動の輪の中に取り入れ

るような働きかけをするべきであろう。利用者団体登録要件として、いくつもの制限的要

件を設け、できるだけ自由な活動をしにくくするような方策は大きな誤りである。しかも

地域におけるボランティア活動の要件などは、戦前回帰の「奉仕」を義務付けしているか

のごときで同意できない。ボランティアはそもそも個々人の自由意思で成されるもので、

使用要件として行政が強制するのは論外である。 

男性 
70 代

以上 

139 

年を重ねると、交通機関を利用してまで出かけるのが億劫になります。あまり地域に密

着しすぎるとグループができて、入りにくく長続きしない（年寄りのわがままかな）。病気

等してしまうと、そこで続いていたものがストップしたりして…。病気前は明日都や学習

センター等、自分に合った講座を探して行きましたが、高齢者になると足（車）がないと

行けないので残念です。 

女性 
70 代

以上 

140 

人は生涯を通じて学び、成長していくものだと考えています。そのためには、さまざま

な情報を提供していただきたいし、公的施設が使えるよう配慮していただきたいと思いま

す。身近に施設があること、施設が自由に使えることなど、是非よろしくお願いします。 

女性 
70 代

以上 

141 

日々お仕事ご苦労様です。膳所公園近くの学習センターってどんなところかと関心は持

っています。機会があれば一度行ってみたいと思ってます。人間死ぬまで勉強と思ってい

ます。私は 15年前に大津に引っ越してきたのですが、本当に良かったと思っています。後

何年生かしてもらえるかわかりませんが、大津をこよなく愛しています。車中で書きまし

たので、乱文筆にてすみません。72歳女。 

女性 
70 代

以上 

142 
行政からの押し付け学習では意味がない。生涯学習センター、図書館、その他博物館等

の施設の整備をもっとわかりやすくしてもらいたい。 
男性 60 代 

143 

大津市健康教室を随分前から利用しています。利用を始めた 10年位前までは、講座数も

少なく、利用者も少なくて、認知度が低かったと思いますが、特にここ数年前から講座数

も増え、利用者が増えています。お見受けしたところ 60歳代の女性の利用者が随分増えて、

一次募集、二次募集と利用権の獲得に苦労するようになりました。60 歳代の方には時間が

ありますが、子育て世代の方は時間に制約があり、申し込み時に不利です。ネット申し込

みとかできれば助かります。明らかに、市民のニーズは高まっているのに受け皿が不十分

で、よく抽選にもれて、せっかく始めたのに続けられない等の声を聞きます。健康維持を

目的として、継続利用される方がほとんどだと思います。以前のきっかけ作りという視点

では、とても対応しきれていないと感じます。希望する人が十分に継続利用できるシステ

ムに至急変更していただきたいです。また、駐車場の利用に料金が発生しているのも困り

ます。健康教室、およびジムの利用には、必要時間無料で利用できるようにしてください。 

男性 60 代 

144 

まだ現役の勤め人ということもあって、生涯学習には今のところご縁がありません。学

びの場であると共に、気軽に高齢者の集える場所であることも公民館、市民会館等では必

要かと思います。 

男性 60 代 

145 

公民館で催されているのを見に、聞きに行きたい人があっても、そこまで行くのに少し

遠く、行くことができず諦められることが残念だと思います。公民館ごとに車を持つこと

は大変ですが、近い公民館がいくつか合わせ、1台バス（？）があればいいのにと思います。 

女性 60 代 
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146 
自然観察施設がどんどん消えていくのは寂しい限りです。昔は、科学館にも自然観察会

はありました。野鳥観察施設もあればと思います。 
女性 60 代 

147 

元気な時にいろいろと挑戦したいとは考えています。時間的に余裕ができ、学びたい気

持ちはあります。身近な場所で学ぶことができればうれしいですが、公民館等、駐車場が

少なく、なかなか行けないのが現状です。 

女性 60 代 

148 
利用できる時間がない。土・日曜日、24時間オープンぐらいを検討せねば。皆、忙しい！！

平日対象では、話にならない！ 
男性 50 代 

149 

「生涯学習のできる街づくり」について。駅隣接ビルや人通りの多い要所に、市の施設

が何故ないのでしょうか。神戸は昔から、大阪は橋下さんのときから、駅近、人通りの多

い所（さんちか、ホワイティ、梅地下、駅前ビル等）に市の施設がありサービスを行なっ

てます。大津も駅の改修に合わせて、あるいは駅ビルの建設に合わせて、公共サービスの

入居があるかもと期待しましたが、全くその気配がありません。石山、大津駅周辺は何も

なく、とても困ります。交通弱者や多忙な壮年の人たちは、駅近に公共サービスがあれば、

どれ程助かるでしょう。昼休みや帰り際にパッと立ち寄って用事を済ませるついでに様々

な情報を得たり、目にしたりすることが積み重なって、何かをしようと思った時にハード

ルが低くなるものです。公民館や市民センターにしても、大津では市民活動を支えるとこ

ろではありません。神戸から大津に戻って一番困ったのは、サークル等の活動で印刷、製

本や、会議をしたり、相談したりできる場所がないことでした。（部数の多い印刷は、コン

ビニのコピー機では時間がかかりすぎます。）神戸には、たくさんそうした公共の施設があ

り、無料（登録制）か実費プラス小額で利用でき、アドバイスなどももらえました。機器

類もそれなりに充実していて、とても助かりました。また、市民が自分の学習成果をオー

プンに発表でき、それを見た人たちが参加するなどの交流もよくありました。大津ではそ

れらが全くできないことに驚いています。ずっと。 

また、公民館で夜の講座がないのも、働いている人間には困りものです。大津市民会館も

設備投資、人材の育成がないので使いづらいです。イベントを行ったことがある人達の評

価は「最低」で「二度と使いたくない施設」として全国的に有名です。「ありもの」の有効

活用をきちんとしていただきたいと思います。（もちろん「人」の育成も。）大津市立図書

館も、職員が少なすぎ、非正規の方の雇用条件も悪すぎて、せっかく良い人材がいても続

けていただけません。きちんと正規で専門の人を適正な人数、雇ってください。また、本

館は手狭で老朽化しており、図書館としての正常な機能を発揮できていません。保育園も

保育士も大切ですが、社会教育施設全般とそこで働いている人々の条件の向上が何より必

要と思います。滋賀県や大津市は、今や人々に「選ばれない」自治体であることを認識し、

よりよい「選ばれる」自治体となるよう心していただきたいと思います。（追記）大津市立

図書館の立地（アクセス）は、障がいを持つ人にとって危険すぎます。また、館内も車椅

子で利用できるレイアウトになっていません。（狭すぎてムリ。）「障害者差別解消法」に則

って、改善をお願いします。 

女性 50 代 

150 

藤尾に住んでいます。市民センターの利用は働いている者にとっては土日祝だけです。

生涯学習を土日祝で考えていただけませんでしょうか？平日はヨガや気功など健康にいい

教室がありますが、土日祝はほとんどありません。市民税を多く払っている労働者が活用

できないのは不公平だと思います。働いているお父さん、お母さん、若者の健康促進につ

ながるような活動をしてほしい。図書館も学区に一つあるようにお願いしたい。自習室、

特に受験生や中高生のために、夜間 8～9時まで使用できる場所を考えてください。スタバ

ではお金もかかりますし、目も悪くなるのではないかと心配です。 

女性 50 代 

151 
どこかに出かけるにも、車がないと行きにくい。車が使用できない人には、公共施設も

遠いとなると、なかなか利用しにくい。 
女性 50 代 
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152 

学習するためには自習室が必要である。大津市では、大津市立図書館だけが平日～土日

も 2 階で自習できるが、まず暗くて勉強する環境とは言いにくい。確かに市役所等も節電

しているが、勉強するにはやはり暗すぎると思う。また、混んでいるので昼からは入れな

いこともある。土日、夏、冬休みには、生涯学習センターも自習室が開かれてほしい。こ

ちらは大変良い環境でよく利用しているので、平日も利用したい。部屋が空いているので

あれば、有料でも良いので安価で利用できるようにしてほしいと思う。レンタル自習室は

高くて手が出ないし、大津市が自習室の数を増やしていけば、おのずと前向きの人生設計

を定義できる街となると思う。 

女性 50 代 

153 
公民館を利用する団体の門戸を拡げてほしい。年配者向けだけではなく、社会の情勢に

マッチングした講座を開いてほしい。 
女性 50 代 

154 
公民館など、常にきれいに保ち、利用者が気持ち良く過ごせるようにしていただきたい。

予算も厳しいとは思うが、努力してほしい。 
男性 40 代 

155 武道のできる施設の確保と利用しやすい条件の設定を望む。 男性 40 代 

156 

公民館を利用してますが、市から、その活動の成果を求められます。公民館利用の「生

涯学習」としての活動を、地域住民のためではなく、どれだけ市に還元できているかをは

かられて、それを元に使用料金を決めるような市の意向は、本末転倒と感じます。住民が

自由に、楽しく、自らのための「生涯学習」ができる市にしてほしいと感じています。と

ても窮屈さを感じます。 

女性 40 代 

157 

本人がどこまで生活ができるかで、使用頻度が変わってくると思います。身体が不自由

になれば階段は昇れないし、トイレもしゃがむことができなければ行くことが不可能にな

る。元気で身体が動く人も障がい者の方も使用しやすい場所を作ってほしい。学習するま

での環境をまず考えてほしいです。子どもにはみんなと同じではなく、個性を持って親の

色眼鏡をつけてやらずに、本人が本当に学びたいことをできる場所を提供していただきた

い。 

女性 40 代 

158 
これまでにない新しい設備、斬新な施設を望みます。多くの人が集まり、学習意欲が掻

き立てられます。 
男性 30 代 

159 静かに勉強ができる施設がほしいです。 女性 30 代 

160 

生涯学習センター内の科学館をよく利用させていただくのですが、子ども達とお弁当、

おやつを食べてもいいスペース、部屋がほしいです。いつも利用客が少ないのは、それも

原因の一つだと思います。 

女性 30 代 

161 
歩いていける距離に図書館や文化センターなどがほしい。わざわざ車で行くくらいなら、

本屋に行く。せめて図書館の返却ボックスを駅に配置するなど、使いやすくしてほしい。 
女性 30 代 

162 
家以外で自習学習ができるスペースがほしいです。公民館などを常に開放しておくと、

自然と幅広い年齢層が集まり、学び合うと共に、地域のつながりも深まると思います。 
女性 20 代 

 

 



- 92 - 

分類 No. 意   見 性別 年代 

図 

書 

館 

（
１
７
件
） 

163 

浜大津図書館への要望。＜読書スペースの改善＞全体的に暗いです。照明方法、照明の

色、器具などの改善をお願いします。個人単位で落ち着いて読書できるスペースの確保も

ほしいです。＜傘置き場の改善＞鍵付き置き場がなく、やむなく紛失鍵のところに差し込

んでおいた傘がなくなってしまいました。デパートで購入し、私にとって気に入っていた

ものだけに諦められず付近をくまなく捜したが見つけられませんでした。おそらく誰かが

持って行ってしまったのでしょう。盗難対策をお願いします。＜駐車場＞駐車場の無料サ

ービスはありがたいです。感謝しております。欲を言えば駐車場付きの図書館施設になれ

ば、一層便利に利用できるのではと期待しています。＜新刊書の充実＞新刊書の充実をお

願いします。＜人気本貸出期間の短縮＞予約しても長時間待たねばならないケースがあり

ます。「村上海賊の娘」は約 2 年。「岳飛伝」は約 1 年待って貸出を受けることができまし

た。多くの人に早く楽しんでもらうため、人気本の貸出期間を短縮されることを提案しま

す。例えば予約待ちが 3 人を超えた時点から、その本の貸出期間を 1 週間に短縮する。＜

解説や書評会の開催＞人気本、特色本、大津に関する本などを対象に解説や書評会などを

定期的に開催してほしい。時には著者のお話会もあれば楽しいひと時を過ごすことができ

そうです。いろいろ要望や期待を述べさせていただきましたが、図書館には大変感謝して

おります。何よりも無料かつ細かいところまで気を使って運営していただいておりますこ

とを実感させていただいております。かなり昔からインターネット検索や予約など、優れ

たシステムにできており重宝させていただいております。誠にありがたく感謝申し上げま

す。 

男性 
70 代

以上 

164 
図書館の充実（蔵書の拡充、使い勝手の良さなど）や講座の拡充を図ってもらえれば、

ありがたく思います。 
男性 60 代 

165 

図書館について。家の近所で買うことのできる本（文芸書やハウツーものなど）は図書

館にいらない。ただし、子ども用の本を除く。何故なら子どもたちは本を買うほどのお金

は持ってないから。私自身、子ども時代（今から 50 数年前）、大津市立図書館にはお世話

になりました。例えば、オードリー・ヘップバーンの「ローマの休日」。この映画の中で、

アン王女とジョーが掛け合いのように言い合う場所がある。「キーツ」「シェリー」「…キー

ツ」「…シェリー」と。これに興味を覚えて、キーツ、そしてシェリーという英国の詩人の

詩を読みたいというか、じっくりと調べてみたい（できたら英語の原文も）と思い立って

本屋に行くも、相当に大きな本屋でもこういう詩集はない！（英国詩集のなかに 2～3詩ず

つ載っていたのはある。日本人の好きなオードリー・ヘップバーンなのに。）こういう本こ

そ図書館に置いてもらいたい。また、文部科学省科学研究費補助金の助成を受けて、意義

はあっても商業ベースにのらないような本も積極的に購入しておくべきではないか。以前、

これによって出版されたスイスの作家の全集は、京都のゲーテ・インスティトュートで借

りて読みました。 

男性 60 代 

166 
図書館をもっと利用して、自分の好きな歴史（戦国時代）をたくさん読書したいと思い

ます。 
男性 60 代 

167 
北図書館が近くなので行きやすいですが、どこよりも古い本ばかりで、うんざりです。

やはり、近くでないとわざわざは行きづらいです。 
女性 60 代 

168 
友人より図書館の利用を聞き、今後行きたいと思っております。映画も見れると聞き、

利用したいと思っております。常に情報が身近にあれば良いのですが。 
女性 60 代 
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図 

書 

館 

（
１
７
件
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169 

アンケートに参加させていただきありがとうございます。図書館とは、縁のない地域に

暮らしていますので余計に図書館への思いは強いです。生涯学習におきまして、図書館は、

市民にとり必需品、必須のものだということを学んできました。この間、滋賀県は、日本

一の図書館県ということを知りまして、県内あちこちの図書館を回りました。その中で、

大切なことは、図書職員はすべて司書の資格があり、長年そこで、働いている。地域の人々

とつながっている。学校との連携など、素晴らしいと思いました。できれば引っ越したい

と思うほどでした。あれから 25年も過ぎてしまいましたが、大津市立の図書館は何も変わ

っていません。市民として本当に残念です。同じ滋賀県なのにといつも思っています。ま

た、このことは、首長の考えで、すぐ変えることもできるということを知りました。地域

交流、市民の知性度アップの場として、生きがいの場として、大津市立図書館がより良く

なることを願っています。 

女性 60 代 

170 

生涯学習と一言で言っても、はっきりこれだと答えの出るものではないと思います。何

をしたら学習というべきなのでしょうか。自分の人生を見つめ、他と比べて良かったとか

悪かったとかを評価するのではなく、自分の人生目標に向かって努力をして、これで良か

ったのだと満足できることが生涯学習の一番の目標だと思います。受身の学習では、私習

う人、あなた教える人という上下が生じます。そうではなく、人はすべて共に平等で、上

も下もなく、助け合う心を育てていくことが生涯学習の目的だと思います。アンケートの

項目に違和感があったのは、学習→何かをする、という感じがあったからかもしれません。

図書に関しては、マンションが建ちならび、子ども達がとても多い地区に図書館がないの

が不思議です。以前住んでいた所は、支所、区役所、体育館 etc.人の集まる所には図書館

があり、コンピュータ管理された本は、どこででも、予約や借りたり返却できたりしてい

ました。大津市の図書館の少なさ、遅れに驚きです。子育て支援と市長さんは言われてい

ますが、保育所だけでなく、小さなお子様を近くの図書館に気軽に連れて行けるような配

慮が、子育て支援、学力向上につながると思います！！ 

女性 50 代 

171 
図書館をよく利用するのですが、地理的に青山学区なので草津市の方が近く、草津の図

書館も利用できるとありがたいです。 
女性 50 代 

172 

大津のかたち（琵琶湖をめぐった「し」のかたち）のせいもあるのですが、富士見地区

は図書館の位置が不便な気がします。大津市での増設が無理なら、近隣の市町村との交流

ができればいいのにと思います。京都の住人が大津の図書館の利用ができるとありますの

で、同様に草津の図書館利用できるようになればうれしいです。 

女性 50 代 

173 

大津市は面積の割に図書館数が少なすぎると思います。巡回サービスは日時が限られて

いて、実用的ではありません。公民館で予約した本を受け取り、返却できるようにすれば、

利用者がもっと増えると思います。以前住んでいた市に、そのサービスがあって、貸出作

業はすべて図書館でするので、配達に 1～2日かかります。その分、借りられる日数は減っ

てしまいますが、それでもとても好評でした。そこでは、公民館に予約用の端末（PC）が

あって、ネットができない人でも予約できるようになっていたので、そうできればなお良

いと思いますが、とりあえず受け取りと返却ができるようになってほしいと思います。 

女性 40 代 

174 

図書館について。図書館県といわれている滋賀県なのに、大津市の図書館行政は資料費

や専門職員の面で、他市町に比べて、とても遅れていると思います。野洲や東近江、愛荘

町などに負けないような図書館がほしいです。 

女性 40 代 

175 
図書館が近くにあれば利用したいですが…。広報おおつで図書館情報を特集などで詳し

く載せていただきたい。 
女性 40 代 
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図 

書 

館 

（
１
７
件
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176 

大津市の中学校、高校の学生さんは、他人の命に少し無関心なところがあります。中学

校へお邪魔しても、挨拶をせずに顔をそむけられたり、クスクス笑ったりして恥ずかしそ

うにされます。県外の出身の親御さんが多く、そういったことも影響しています。もっと

堂々と、明るい道に歩んでいけるようになってほしい。デパートや家電店にたむろしたり

するような、子どもらしくない子が多いです。私のさす子どもらしさは、進んで学習した

り、地域の人と楽しく活動するような子です。デパート前の交差点などの斜め横断や、車

をわざわざ止めるように横断歩道のない所から横断する高齢者。中高年もモラルが欠如し

ています。交通だけでなく、周囲の人にも思いやりが持てる教育や講座、それを啓発して

いけるような利用団体や自治会が広がってほしいと思う。図書館と小中学校が連携した活

動を行なうために、小中学校、1校ごとに司書職員を配置し、どの学校にも公平に図書が行

き渡り、図書館から遠い子も情報を共有。同年代の交流も学校の道徳の時間に設けること

等、実際には様々なリスクがあるとしても、学校図書館法をしっかり教育に定着させるこ

とで、世代へ本が継がれることを願っている。本を購入できない子どもも触れやすくなる

と思う。 

女性 40 代 

177 

旧滋賀庁舎に図書館を開設してほしい。スペースはいっぱいあるのに、ほとんど活用さ

れていない。そうすれば移動図書館も必要でなくなる。作家の百田氏が言うように、日本

の図書館は 1 年間は新刊の小説などは出版業界のためにも購入をやめるべきだと思う。そ

ういう類のものを読みたければ、自分で購入するべきだ。図書館は、自腹で買えないよう

なジャンルの本を充実すべきだと考える。 

女性 30 代 

178 
堅田にも図書館があれば利用したい。子育てしやすい県づくりをしてほしい。滋賀県に

期待している。 
女性 30 代 

179 

滋賀県内の県の施設、および国の施設の利用についても希望を取り、住民の生活等、質

的向上に取り組んでいただければいいのですが。特に県立図書館は、曜日、開館時間の点

で社会人が利用しにくいので！！ 

不明 不明 

子 

ど 

も 

読 

書 

（
６
件
） 

180 自己啓発の必要性（特に読書の重要性）を学校教育のなかで教えてほしい。 男性 
70 代

以上 

181 

「子ども時代に豊かな読書体験、自然体験をすることが、その子の興味、関心を広げ、

他者を思いやる豊かな人間性を育てる。さらに、その体験は進路選択の重要な要素となり、

ひいては社会人となっても、生涯の心の糧となっていく」このことは、自分の人生や、自

分の子どもの成長過程を振り返って、つくづく感じることです。それゆえ、問 25の子ども

の読書活動を推進するための取組については、①家庭②学校③地域、どれについてもすべ

ての項目が必要で、力を入れてほしい内容です。2つにしぼって○をつけるのに、大変悩ん

で回答しました。他のアンケートの問が（あてはまるものすべてに○）となっているのに、

なぜ子どもの読書推進の取組の項目は 2 つしか選べないのか？と不審に思いました。大津

市の予算が、子どもの読書活動の推進のためには十分にまわせない現状があるからでしょ

うか。どうか子どもの読書活動の充実のために予算をまわしていただき、すべての取組が

より進んでいくことを切に願っています。 

女性 
70 代

以上 
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182 

読書がいかに人生に重要かということを子どもに理解してもらうことは大変難しいこと

だと思います。子どもの年齢によっても説明の方法を工夫しなければならないと思う次第

です。ただ単に読書の時間を作って、この時間は読書をしましょうと言っても、「ただ本を

読まされるだけ」と思う子どもが多いのではないでしょうか。読書が人生に非常に有益だ

と理解する時期は、各々によって違うと思いますが（一生気付かなかった人もいると思う）、

できるだけ早い時期…子どもの頃に機会があった方が良いと思います。また、本を読んだ

後の指導も重要です。ただ単に作文（感想文）を書きなさいと学校から子どもの頃に言わ

れたことがありますが、本を読むことも苦痛であって、なおさらその感想文をとは、二重

苦となったのは私の子どもの頃の思い出だけでしょうか。大多数の子どもがその様に考え

るのではないでしょうか。数学は何のために勉強するのか？英語は？この様な子どもの問

いに大人はどれだけ子どもにわかりやすく説明できるでしょうか。子どもにいかに自然に

読書の大切さを指導し、読書後に子ども自身の言葉で感想を話させ、考えることを育成し

て行く。その様な人材、および機会を作っていくことが重要なのではないでしょうか。乱

文悪しからず。 

男性 60 代 

183 

人生を豊かにするためには、自分の好きなこと、例えば、スポーツ、料理、パソコン、

ゲームなどだけではなく、地域の自然保護や動物の命の大切さも学ぶ必要があると思いま

す。子ども達に読み聞かせる時なども、そういった関連の書物も紹介して教育していく必

要があると思います。 

女性 60 代 

184 

人それぞれ志向や学習方法の違いがあると思います。若い頃はカルチャーセンター等に

通ったりしていましたが、ある程度基礎ができたら独学のほうが向いていると思い、また、

経済的な理由もあり、主に自宅で学習しています。図書館もよく利用させてもらっていま

す。学び（インプット）だけでなく、アウトプット（実益、ボランティア）もしたいので

すが、今はまだうまくいっていません。今まで、あまり外に目を向けてなかったので、バ

ランスが悪いかなと思います。あまり公の機関に頼るのもどうかなと思いますが、講座の

開催などしていただきたいです。私がその情報を見逃していることが多かったのではとも

思います。子どもさんがもっと気軽に読書を楽しむ機会が増えたらいいなと思います。自

然に読書が面白いと思えるような環境が作れると自分から読書をするようになり、学習に

も役立ち、人生の楽しみのひとつにもなると思います。 

女性 50 代 

185 

目の前に本があったらすぐ手に取りたいと思う人と、全く興味を示さない人の差はどこ

から来るのかと考えてみる。やはり幼児期から親しんでいるからなのか？地域活動で、小

さな子ども達にも本に親しむ機会を作るのは今時の多忙な親、貧困家庭のためにもとても

必要なことと思う。小さな子ども達はもっと地域で育てる工夫をしないと、これから大変

だと思う。 

不明 不明 

ア
ン
ケ
ー
ト
に
つ
い
て
（
１
３
件
） 

186 

1頁の問 1で、「生涯学習」の定義内容を見て正直ビックリしました。その幅の広いこと、

広いこと、広いこと。個人的な時期としても乳幼児期から高齢期にわたっています。この

アンケートも、私のような後期高齢者も含まれています。あまりにも、内容幅、時間幅が

広すぎるので、もっと幅を狭めて重点的にしたほうが良いと思います。 

男性 
70 代 

以上 

187 

生涯学習のイメージがよくわからない。アンケートの設問は、生涯学習をすることで諸

費用が増加する内容になっているのは問題。費用をかけないで学習することが重要である。

本人の意識次第。私は、老人会活動、自治会活動にも関心があり参加している。設問にほ

とんどこの件に関して触れられていないのが残念。生涯学習は上記の 2 つ（老人会、自治

会活動）とタイアップすべきと考えるが、今回のアンケートは偏りがあり残念。 

男性 
70 代 

以上 

188 このアンケート結果を大津市だより等に公表してください。 男性 
70 代

以上 
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189 アンケートが多すぎる！！ 男性 
70 代

以上 

190 
地域の関わりは必要ですが、70 歳を過ぎますと色々なことに参加できない。アンケート

はもう少し若い人に意見を聞いたほうがいいのではないか？ 
女性 

70 代

以上 

191 
生涯学習と言いながら教養と趣味。その発想に驚くばかりで、教育委員会はどうなって

いるのですか？ 
女性 60 代 

192 

年齢層により「生涯学習」の意味づけが変わる。図書館の充実のためなら 20代～40代の

現に利用している、これから利用するであろう子どもを育てている世代に集中してアンケ

ートを取ってほしい。60 代後半を過ぎれば、健康面の充実、趣味の充実が求められると思

います。80代に近くなれば、徒歩で参加できる学習が求められます。 

女性 60 代 

193 
アンケートのテーマの幅が広すぎて、各世代ごとでもっと絞り込んだ内容にしたほうが

良いと思う。たいへん回答しにくいアンケートでした。 
男性 50 代 

194 本アンケートは項目が多すぎ、回答に時間がかかりすぎる。 男性 50 代 

195 アンケート結果の公開、実施。要望の多かったものから、実施をお願いします。 男性 50 代 

196 
正直な話、生涯学習とは何を指しているのか具体的にイメージできず、回答が役に立つ

かわかりませんが、生涯学習センターや公民館で行われる講座をイメージして答えました。 
女性 40 代 

197 封筒とアンケート用紙の大きさを合わせてほしい。 女性 30 代 

198 
私は、仕事をしながら放送大学で勉強しています。設問にも具体的に放送大学等の通信

教育も入れてはどうでしょうか。 
不明 不明 

施 

策 

に 

つ 

い 

て 

（
１
１
件
） 

199 

新興地域でも人口減少、老年齢化等の問題が多数発生しており、問題が多くあり、一度

で解決は不可能であり、一つ一つ重点的に取り組んでほしい。特に、地方自治の総花的な

やり方では問題の解決が難しい。山中比叡平学区でも、他学区と比べ、交通問題、税負担

が高すぎる割に地元観が低い感があり、大津市政の見直しを求めます。老齢化で誤字等が

多く、失礼な字句、誤りをお詫びいたします。 

男性 
70 代 

以上 

200 

限られた予算での活動、他課と総合的に考えて無駄のない予算の配分で頑張ってくださ

い。（例）現在、「広報おおつ」が月に 2 回、各戸に配布されていますが多すぎると思いま

す。最大でも月 1 回位にし、そのお金を他部、課へまわすなどして、本当に必要な所へお

金を配布してほしい。 

男性 
70 代 

以上 

201 

従来の縦割行政から、横ぐしをさし、地域住民の課題解決等をして、高齢化、過疎、自

治会離れ等、孤立化を防ぎ、安心して住める地域社会づくりのツールとして生涯学習事業

が展開されることを望む。 

男性 
70 代 

以上 

202 

個人経営の小さなデイサービスに頼まれ、2～3年間、10名足らずの高齢の方に絵手紙な

どを楽しく指導したことがあります。しかし、突然大津市の新しい制度のもと、小規模ゆ

えになのか、やめさせられました。市内においても、病院など経営されている大型施設が

どんどん増え、少数の希望者がよろこんでいた所が姿を消しています。大規模な組織、施

設の中で多数の高齢者を集め、多数の要員を配置した画一的な取り組みが人生のゴールを

直前に過ごしている人々にとって最高の場だとは思いません。年金も少なく貧困な中で、

金のかかる施設へは行けない老人が、我々を含め、ますます増えています。そういう弱い

立場にある少数者に生涯学習のよろこび、楽しさが芽ばえることが福祉だと思う。 

男性 
70 代 

以上 
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（
１
１
件
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203 
まず生涯教育に入りやすい状況を整え、多くの方々の意見を聞き、内容を十分検討した

上で実施してはと考える。 
男性 

70 代 

以上 

204 

「生涯学習」と直接関係ないことだが、問 30のその他に記載したように、高齢者がマイ

カーやバイク、自転車等の交通手段の危険度の高い交通手段を使わないで外出できるよう

に、バスの無料乗車券を配るなど、生涯学習を側面から支援する行政が期待される。生涯

学習を心がけるか否か、基本的には個人の問題である。社会全体がそのような前向きのあ

る人々に対して、どのようにやさしい行政ができるかどうかにかかっている。現在の議員

やもろもろの委員（例えば民生委員）を身近に感じたことがない。町内の隣郷組織も、今

日の社会風潮を反映するように（人権意識が低すぎるなど）親密になっていないことも生

涯学習に影響している。 

男性 
70 代

以上 

205 

滋賀県に現在住む人々が生涯学習において充実されていますように…。介護、終活、環

境、少子化対策、子どもの貧困、ひきこもり、いじめ、自殺などに直面し、行政にすぐに

電話で問い合わせた時に、親身になって対応し、所轄の部署へ案内しつなげてくれますよ

うに。決して、たらい回しにして、時間ばかり、労力ばかり費やすような自治体ではあり

ませんように。望む所は、あまりないように思われます。外国人もたくさん移住されてき

ています。語学も必要です。でも「通じた！」という喜びは、子どもたちの「できた！」

の喜びと同じように思われます。どうぞ、我々大人たちにも開かれた学習ができますよう

に！そして、「独りでは何もできない！」と思ってしまう人間が、少しでも減りますように。

一人ひとり充実した市民が多岐にわたり増えますように。開かれた市政でありますように。

頭と人脈を使って考えていただきたく思います。きっと良い県に市になりますヨ！ 

女性 50 代 

206 

現役引退後の高齢者のためのヒマツブシ促進ではなく、子どもや若者が地域政策や自治

会運営に関与するためのきっかけとなるような方策が必要だと考えます。「生涯学習」の名

のもとに、老人ばかり動員して「成果が上がった！！」みたいな施策への支出はやめて（逆

に受益者負担で利益を上げる）。子どもや子育て世代向けに、学区や自治会への貢献度合い

に応じた学費減免や奨学金制度のような形に変えていってください。 

男性 40 代 

207 

生涯学習の場が増えるのは良いことだとは思いますが、そのために学校関係者（教職員）

や公務員の負担が増えるのは良くないと思います。そういうことも考慮した上で大津市の

生涯教育が発展していくように祈っています。 

女性 40 代 

208 

生涯学習と言われると、漠然としていてよく理解ができず、目的もよくわからない。健

康を推進したいのか、知識、学問をすすめたいのか、地域の交流を深めたいのか…。もう

少し明確な方針を定めて事業を進めてください。 

女性 30 代 

209 
市民運動会や文化祭は、特定の人しか参加していない。税金の無駄である。即刻止める

べきである。 
男性 20 代 

そ 

の 

他 

（
６
５
件
） 

210 

88 歳の高齢者につき、また耳が悪く（補聴器を付けているが人前に出ても話の内容が聞

き取れず）人前に行くことができない。何も言わない。土を相手に毎日農業に励んでおり

ます。 

男性 
70 代

以上 

211 日々の生活に追われ、今はそれだけの余裕がないのが現状です。 男性 
70 代

以上 

212 高齢のため、送付不要のこと。以後、送ってこないでください。 男性 
70 代

以上 

213 

生涯学習といっても人それぞれ受け取り方が異なります。年齢、家庭環境、健康状態、

資産の有無 etc。生涯学習はかくあるべきと決め付けることはできないと考えます。多くの

階層、年齢の方々と会って、人々は何を求めているのか、肌で感じて施策をまとめてくだ

さい。 

男性 
70 代 

以上 
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214 

約 9 年前に当地（南小松）に転居しました。それまでは奈良県生駒市に在住し、市の生

涯学習事業の園芸教師をしていました。当地に転居してからしばらくは講師を続けていま

したが、地域的に困難なため辞め、代わりに地区の山岳会に入会しました。今は高齢のた

め、山岳部は辞めております。個人的には、軽登山やウォーキングなどの活動を、また機

会があれば、ソフトな園芸教室の指導をしたいと思っています。近所の状況は高齢者が多

く、園芸には興味のある人が多いです。ただし、旧住居は地区的な寺、神社などの活動が

多く、また高齢者は野菜作りなどの趣味などがあり、他に求めることが少ないようです。

生駒市では生涯学習グループは約 120 あり、年に一度フェスタとして各グループが活動報

告する場があります。新しく活動を始められる方は、ほとんどこの機会によるものです。

また、各グループは過度に専門化せず、いつでも初心者を迎え入れることのできる、ゆる

やかさに努めています。リーダーとなるものは、常に初心者の目線で活動することが必要

だと思います。 

男性 
70 代 

以上 

215 
妻（80歳）は、認知症のため、私（夫 80歳）が自分の立場でアンケートを書きましたが、

年寄りには当てはまらない部分が多いのと、回答が難しいところが多い。 
男性 

70 代

以上 

216 

生涯学習は何歳になっても大切なことと思われます。私も 20年近く、スポーツを通じて、

少年に体力、気力や礼儀作法などを指導した経験がありますので、生涯学習には深い関心

を持っております。以上。 

男性 
70 代 

以上 

217 

私ぐらいの年齢になれば、学習という言葉は不要です。あと何年生きられるか、それだ

けです。人と接することも、あまりしたくありません。過去に人（友人）等に裏切られて

きた私は何も信用したくありませんし、今後一人で淋しく生きていく。あと何年かわかり

ませんが。ただ一つ、現在の 20歳未満の人達は世の中をあまく見すぎている。もっと自分

に対して厳しく、強く立ち向かっていかなくてはいけないと思う。私達の子ども時代の苦

しい思いも少しでも味わってほしい。82歳の男子。 

男性 
70 代

以上 

218 

「生涯学習」の大きな目標（テーマ）はいろいろあると思いますが、①「子ども達に広

い、大きい夢を与える良い地域（町）を作ること」②「高齢者の日々の生活が充実するた

めの動機付けになること」が大切だと思います。 

男性 
70 代

以上 

219 
京都より大津市に移転して 8 年ですが、交通機関が不便で高年齢でもあり参加に時間が

かかり残念です。もっと交通機関の充実を願いたい。 
女性 

70 代

以上 

220 
私は 83歳で週 3日グラウンドゴルフをしています。体操は月 3回何とかこなしています

が、これがいつまでできるかと思いながら頑張っております。皆様ご苦労様です。 
女性 

70 代

以上 

221 老年のため、学習活動に参加することは、ほとんど不可能に近いです。 女性 
70 代

以上 

222 80歳以上になると、意見はありません。自分のできることをするだけです。 女性 
70 代

以上 

223 

体調が悪く、ポストへ行くのに往復 30分位かかります。杖をついて行きます。胸が苦し

く、息切れ、ふらつきのためです。木の岡の坂の上なので、ポストがなく選挙も行けませ

ん。今後、高齢化社会に備えて、何か対策はないものでしょうか。ご一考をお願いします。

乱筆乱文お許しください。下を向いての作業が（手紙を書くなど）できません。 

女性 
70 代 

以上 

224 私も高齢ですので、よろしくお願いいたします。 女性 
70 代

以上 

225 
本人は障がい者であることを知っての調査でしょうか？そうであるなら質問は難しく答

えられないと思います。なので母である 73歳のおばばが答えることにしました。 
女性 

70 代

以上 
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226 

私は老人 73歳です。健康です。老人は病気でないと色々な補助がない。タクシー（市の）

で体操に来ています。私は健康だから片道 270 円のバスで老人センターへ行っています。

体が少し弱い人、生活保護を受けている人等、必要以上に親切です。私は自分の力で、月

の部屋代を払って 5 万円で生活しています。夏はスイカも食べれません。保護の人の贅沢

なこと。頭のカットも毎月、36 本の骨のある傘を買い…。介護の車が来れば腰を丸め痛そ

うに歩き、夜はハイヒールで出かけ、まったく仮病です。密告しようかと思います。70 歳

を過ぎたら健康な人にもバス代くらい、せめて半額にしてほしい。私は健康のために食べ

物に注意しています。病気する人は食べ過ぎです。金があり病院へ行く人は食べ過ぎです。

私は 16年、病院へ行っていません。腹八分。食った食ったの年寄り、デブなんか放ってお

けば良いと思う。 

女性 
70 代 

以上 

227 

若い頃は生涯学習にも行きたいと思っていましたが、今は身体もきつく、家で自分の好

きなことをしているのが一番です。主人の介護も長くしてきて（今は施設）、あまり外出し

たいと思いません。 

女性 
70 代

以上 

228 

アンケートにお答えはさせていただきましたが、大正末期に生まれ、はや 90歳をこえて

おります。アンケートについては参考になれましたかどうかわかりませんが、未だに読書

は好きで、図書館には行けませんが、欲しい本は買い求めております。83 歳までは医療に

従事しており、時間もなく、地区の方々、ご近所の方さえ、お付き合いはなく、今頃にな

って少し心淋しい思いのする時もあります。が、命のある限り勉強はあらゆる面で励みた

いとは思ってます。残念ながら、現在は通院とリハビリ以外の外出は困難でございます。

皆様方のご健闘とご発展をお祈りいたします。 

女性 
70 代

以上 

229 

滋賀県にお住まいの方々が平等に生涯学習を得るために、日本一の琵琶湖を中心として

物事を考えてほしい。文化的に開かれている街に暮す人々と湖西、湖北の人達との交流が

ないと思われる。交通が不便だから高齢者は家庭にひきこもり状態になる。滋賀県の「う

り」は琵琶湖です。ぜひぜひ琵琶湖にもう 1 本橋をつくる、船着場を多くするとか、琵琶

湖を使って人の往来を多くするとか考えてほしい。このアンケートを作った人は大津だけ

を見ているのですね。三日月さん、あなたが考えている滋賀を実現してください。 

女性 
70 代

以上 

230 

友人知人はかなり多いほうですが、基本的に団体行動が好きではなく、ほとんど独学で

す。月 2 回、気功教室に行っていますが、ボランティアではなく、個人経営の教室です。

私にとりまして生涯学習は、テレビからの一言、新聞の一説からも学び得るものであり、

日々の反省が何よりの学習と考えています。あまり、お役に立たない回答で申し訳ありま

せん。 

女性 
70 代 

以上 

231 
我が家には要介護の人がいます。私が学習できるのは、新聞の拾い読み、テレビのニュ

ースくらいのものです。 
女性 

70 代 

以上 

232 
公民館での活動が体力的に不可能な自立した高齢者に、身近で集える場所を提供。目標

ができ、充実した生活になり、健康寿命、在宅介護につながると思います。 
女性 

70 代

以上 

233 

大津に越して来て三年余りが過ぎましたが、病院に行くことが仕事のような暮らしで、

他の人と話をすることもなく、新聞と本だけが友だちです。何も書けることがなくてごめ

んなさい。どなたか訪ねてくださる方があったら良いのだけれどなどと思っております。 

女性 
70 代

以上 

234 

私は読書が大好きです。特に中国の歴史上の人物、楽毅、重耳、楊令伝等々、学ぶとこ

ろが大変多くあります。今は五年前の脳梗塞の後遺症で、字が書きにくくなりましたが、

本はまだまだ読めます。私の生きがいです。 

女性 
70 代

以上 

235 

私は、平成 23 年に急性心筋梗塞で倒れて以来、平成 26 年まで肺炎等で数回の入退院を

繰り返し、今は用薬による弊害に体調を合わせるために、一般的な生活リズムでなく自然

体で過ごし、自力で生涯を終える努力をしている。当年 82歳になる。 

不明 
70 代

以上 
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236 私は 75歳です。あまりアンケートに答えができませんでした。申し訳ございません。 不明 
70 代

以上 

237 もっと努力、協力したいのですが、体調が悪く、あまり出かけることもないのです。 不明 
70 代

以上 

238 あまり生涯学習に興味、関心がなく申し訳ありません。 男性 60 代 

239 マナーが守れない不良老人が多くなったのが大変残念である。 男性 60 代 

240 別に要望はありません。このままのやり方でやられたほうがいいと思われます。 男性 60 代 

241 
こんな無駄金を使わないように希望する。教育者なら、こんなこと位、自分の頭で考え

なさい。公金の無駄づかい！都知事と同じ！ 
男性 60 代 

242 場所を仕切る人、グループができ、参加していてもやめたことがある。 男性 60 代 

243 
生涯学習によって、もう一度広く世の中を見れる機会があるので、大津市も推進してい

ってもらいたい。 
男性 60 代 

244 

「おおつ学」について知らなかったが、今回、大津市民の健康について 1 つ知りたいこ

ととして、「大津市民病院が平成 29 年 4 月から、地方独立行政法人に移行する」とのこと

ですが、今までの運営とどう違うのかメリット、デメリット等、市民広報等で知らせてほ

しい。 

女性 60 代 

245 
意味のないアンケートはやめてほしい。教育委員会の見直しの方が大切。大津市に限ら

ず、少年のイジメ問題等の対応が未だにできていない。55歳以上は早く退職を。 
女性 60 代 

246 
生涯学習の分野で色んなことをされていることを知りませんでした。これから少しずつ

色々と知っていきたいと思いました。 
女性 60 代 

247 生涯学習ってたいそうなことだと思っていました。 女性 60 代 

248 私は今、生活に精一杯で、このことに対して関心がありません。申し訳ありません。 女性 60 代 

249 
大津市は県庁所在地でもありますし、琵琶湖と山に囲まれ、土地は狭いですが景観は素

晴らしいです。もっと誇りを持って、大津市を発展させていただきたい。 
女性 60 代 

250 今のところ、家族のことで手一杯です。 女性 60 代 

251 生涯学習の意味が全くわかりません。 男性 50 代 

252 

現在 55歳です。日常で学習する時間を作ることが、現役では現実的に大変難しいです。

60 歳で定年ですが、年金支給年齢まで、生きている限り働かねばなりません（生活するた

めに働く）。充実した生涯学習ができるようになっても、現実には学習できるか疑問です。

団塊の世代の人なら、余裕で学習できると思うが、我々世代は無理と考えます。 

男性 50 代 

253 

生涯学習とは、すべての国民が主体的に生涯を通して学び続けてゆくことだと考えます。

あくまで本人が主体です。私にとっての生涯学習とは、年齢、空間（場所）を超えて、い

ろんな方々との関わりの中で自分自身を高めてゆくことです。しかしながら、退職をされ

てスポーツを楽しんでいる方々が、挨拶の一つもできないことに驚きを感じてしまいます。

その方々は人間としての基本に立ち返ってから、いろんなことを学んでゆくべきではない

でしょうか？私の色眼鏡かもしれませんが、いわゆるホワイトカラーに就いていた方にそ

の傾向が見られます。とても残念なことです。生涯学習から外れてしまって申し訳ござい

ません。しかし、子どもに教える側に立つ者がまともに挨拶ができないのが現状です。今

の職場も然りです。 

女性 50 代 
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254 
生涯学習について今まで何も考えたことがなかったのですが、今回のアンケートで色々

気付きがありました。ありがとうございました。 
女性 50 代 

255 

フルタイムで共働き世代です。今はなかなか仕事以外で何かを始めるということができ

ません。しかし、リタイアした先には何をするべきか…時々、不安になります。今回のア

ンケートで「生涯学習」の内容に触れることができ、違った面で刺激になりました。あと

10 年でリタイアした時に、何か自分が社会とつながっていられるように、考えていきたい

です。 

女性 50 代 

256 

半年前まで W ワークで、休みや時間等がまったくなく、何か学習、スポーツなどしたい

と思ってもできませんでした。現在は週休 2 日ですが、アルバイトをさがしている状態で

す。将来的には、時間、経済的に余裕ができれば、色々参加したい（学びたい）と思いま

すが、今はとてもできる状態ではありません。 

女性 50 代 

257 
生涯学習は知ってはいましたが、どこかに置き忘れていたような気がします。このアン

ケートを機会に見つめ直すことができました。ありがとうございました。 
男性 40 代 

258 
アンケートを通じて、改めて意識するきっかけになりました。様々な取り組みをしてい

ただいていることもわかったので、積極的に活用させてもらいたいです。 
男性 40 代 

259 

平日は時間外勤務で時間が取れないうえ、休日に家事が集中するため余裕がない。時間

外労働の縮減や共働きせずとも生活できる賃金であれば、生涯学習に時間を増やせると思

う。現役世代のうちに取り組まなければ、生涯学習への関心は持てないと思う。 

男性 40 代 

260 

本アンケートを行なうまでは、「生涯学習」のイメージは、一般の方の定年後に学ぶイメ

ージでした。本アンケートをしていくうちに、「生涯学習」はいつから始めてもよいのだと

認識いたしました。私の場合は趣味の領域を出ませんが…。機会がありましたら、参加を

検討したいと思います。 

男性 40 代 

261 
独身、子どもなしのため、全く知識もなく、お役に立てず、すみません。仕事が忙しく、

（時間の）余裕もありません。 
女性 40 代 

262 
皆様の努力により、より良い生涯学習がおくれると思います。頑張ってください。よろ

しくお願いしますね。 
女性 40 代 

263 

物事への関心は、年を重ねてより充実せねばと考えていますが、職場と家の行き来のみ

になっているのが現実です。時間は自身で作るものと考えており、実施してきたはずなの

に難しくなっていると日々思います。 

男性 30 代 

264 

アンケートの目的はわかりますが、誰を対象にアンケートを実施しているのかがわかれ

ばよかったです。（ランダム抽出なのか、大津市の何かに登録している人に送付しているの

か…etc.）住所等の個人情報の出どころが不明なので、少し気になりました。大津市に住

民登録している 20歳以上とかであれば、納得できるのですが。 

女性 30 代 

265 

学生時代に生涯学習論と図書館学をとっていました。私は、元々この大津の生まれでな

く、出身県から転入して思ったのですが、大津はハード面、ソフト面ともに教育（特に文

化的教育）が弱いと思います。大きなハコモノはそこそこありますが、それが活用されて

いるイメージがなく、私自身、生涯学習を受けたくても公的なサービスが少なく思えます。

また、大津の図書館事情は、30 万人の県庁所在地にしてはとても頼りなく思えます。分館

を人の集まる場所に作ったり、移動式の図書カーを導入するなど、できることはあるはず

です。また、いくら学習を与えても、それを受けるスポンジ≒人に情報がないと無駄にな

ります。是非、学校のみならず、家庭でも文化教育の大切さを大人達がわかるように進ん

で理解しないと生涯学習は成り立ちません。問 30にもありますが、まずは学習ができる時

間、それを大人達に与えることも必要ではないでしょうか？大人も子どもも学びやすい大

津市になることを望んでおります。どうぞよろしくお願いいたします。 

女性 30 代 
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266 

生涯学習自体よくわかりませんが、まず PTA は、やりたい人、できる人がしたらいいと

思います。仕事しててもしろと言われたり。こんなアンケートよりもっと力を他へ入れて

ほしいと思います。 

女性 30 代 

267 「生涯学習」ネームが難しいのでは？ 女性 30 代 

268 個人が自発的に行なうべきものなので、行政が関わる必要性をあまり感じません。 男性 20 代 

269 
生活するのが精一杯なので、そのようなことまで考えられない。学習をしたい人がすれ

ばよいのであって、全員のことを考えなくてもいいのではないか？ 
不明 不明 

270 
高齢のため、交通機関が不便なので行動がしにくい。バスの回数券等、どんどん減って

いくので老人には住みにくい土地です。 
不明 不明 

271 

生涯学習に関する市民アンケート調査用紙を送付していただきましたが、対象者は障が

い者、ダウン症です。滋賀県療育手帳等 1種判定の記録、障がいの程度 A2（判定機関）、滋

賀県障がい者更生相談所。現在、障がい者授産施設に通所していますが、ダウン症特有の

言葉がはっきりとできない。アンケートに対して何ら回答することができません。代筆。 

不明 不明 

272 
アンケートについて。13 年前に行きまして、今は行っていないです。わかるところだけ

記入させていただきました。よろしくお願いいたします。 
女性 不明 

273 学習することは不可能です。 不明 不明 

274 

色々と書いてあっても、高齢者は本を借りに行きたくてもなかなか行けない人もいるの

ですから、もっと多くの人が簡単に借りたりできて、月に一度は車などに乗せて回ってく

ださるといいと思います。それもお金のかかることでムリですよね。色々と皆様で考えて

くださるほうがよろしいですね。 

不明 不明 

 


